
Пивовары 
сматывают 
счетчики
«Опора России» 
выступила против нового 
регулирования отрасли

На алкогольном рынке вновь 
 обостряется вопрос контроля 
малых пивоваров. «Опора Рос-
сии» выступила против инициа-
тивы группы сенаторов, которые 
предлагают обязать небольших 
производителей ставить счетчи-
ки для учета продукции. Там ука-
зывают, что инициатива выгод-
на уже имеющим такие приборы 
крупным игрокам и приведет 
к росту цен на продукцию малых 
пивоваров. Конкуренты, со своей 
стороны, выступают за одинако-
вое регулирование отрасли для 
всех участников.

«Опора России» обратилась к пред-
седателю комитета Госдумы по эко-
номической политике, промышлен-
ности, инновационному развитию 
и предпринимательству Сергею Жи-
гареву с просьбой не принимать но-
вые поправки к закону о производст-
ве и обороте алкоголя, касающиеся ре-
гулирования пивного рынка. Копия 
обращения есть у „Ъ“. Речь идет о по-
правках, подготовленных группой 
сенаторов во главе с Сергеем Рябухи-
ным. В частности, они предлагают обя-
зать производителей пива, пивных 
напитков, сидра и т. п. с оборудова-
нием мощностью до 300 тыс. дал в год 
устанавливать счетчики для учета объ-
ема производства, закупки, хранения 
и поставок. По мнению авторов, меры 
повысят эффективность учета алкого-
ля и уровень легализации рынка.

Сегодня счетчики учета гото-
вой продукции обязаны иметь пи-
вовары, которые выпускают бо-
лее 300 тыс. дал напитка в год. Рас-
пространение этого требования 
на предприятия с меньшей мощ-
ностью обсуждается несколько лет. 
Предлагалась в том числе поэтапная 
установка счетчиков: сначала на пи-
воварни с мощностью от 100 тыс. 
дал, затем — от 50 тыс. дал, нако-
нец — от 25 тыс. дал в год (см. „Ъ“ 
от 23 марта 2018 года). 

Как отмечают в «Опоре России», 
новые поправки не предполагают 
минимального порога мощности, 
а также противоречат целям и зада-
чам «регуляторной гильотины». Во-
прос о полной отмене счетчиков для 
пивоваров рассматривался на засе-
дании профильной рабочей груп-
пы, где голоса разделились поровну.

Поддерживают установку счетчи-
ков производители крепкого алкого-
ля и транснациональные пивоварен-
ные компании, которые уже инвес-
тировали в это оборудование, указы-
вают в «Опоре России». Там уверены, 
что неоднозначность результатов го-
лосования говорит о необходимости 
дополнительной проработки вопро-
са. В комитете Госдумы на вопросы 
„Ъ“ не ответили. В Минфине коммен-
тарий также не предоставили.
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Построение механизма  
в отдельно взятой стороне
Гуманитарная помощь в Сирию пойдет почти по российскому варианту
Пять попыток и несколько недель 
 бурных дебатов понадобилось  членам 
 Совета Безопасности ООН, чтобы на-
конец принять в субботу резолюцию 
по механизму оказания гуманитарной 
помощи Сирии. Москву не устраива-
ет механизм, который  работает в об-
ход  Дамаска. Но несмотря на то что 
 компромиссный вариант  наиболее 
 близок к тому, что предлагала  Россия, 
при голосовании она  воздержалась, 
так как не смогла добиться осужде-
ния санкций в отношении  сирийских 
властей. Вопрос отложен на год. 
К тому времени ситуация в Сирии 
 может снова кардинально измениться.

Несколько недель жарких споров, четы-
ре проваленные попытки принять резолю-
цию — уже давно ни одно голосование в СБ 
ООН не проходило так бурно. На прошед-
шей неделе Россия и Китай дважды накла-
дывали вето на проект резолюции, предло-
женный Германией и Бельгией. В свою оче-
редь, российский вариант дважды не смог 
набрать большинства в Совбезе. В итоге ме-
ханизм трансграничной гуманитарной по-
мощи официально прекратил свое сущест-
вование в пятницу вечером.

Такой исход никого не устроил — несмо-
тря на разные взгляды на работу механизма, 
сохранить его в том или ином виде были за-
интересованы все члены Совбеза. Компро-
мисс был найден спустя сутки. 12 стран про-
голосовали за резолюцию, которая на год 
продлевает работу КПП Баб-эль-Хава, через 
который осуществляется 85% всех гумани-
тарных поставок в Идлиб. Россия, Китай 
и Доминиканская Республика при голосо-
вании воздержались.

Заместитель постпреда РФ при ООН 
Дмитрий Полянский объяснил позицию 
России разочарованием процессом согла-
сования резолюции. По его словам, с само-
го начала он «омрачался нерасторопностью, 
лицемерием, неуважением и даже прене-
брежением установленными правилами Со-
вета Безопасности». Москва сразу предлага-
ла оставить открытым только один наиболее 
важный пропускной пункт — правда, всего 
на полгода, а не на год. «Мы могли прийти 
к этому результату раньше»,— подчеркнул 
господин Полянский. Главная же причина, 
по которой РФ и Китай воздержались,— от-
сутствие в резолюции пункта об осуждении 
западных санкций в отношении Дамаска.

Механизм трансграничной гуманитар-
ной помощи работает в Сирии с 2014 года. 
Он был установлен как временная мера, ког-
да большая часть страны не контролирова-
лась центральной властью. Изначально по-
мощь попадала в Сирию через четыре КПП 
(два на границе с Турцией, один — с Иорда-
нией и один — с Ираком). Однако в январе 
этого года при очередном продлении меха-

низма Москва и Дамаск заявили, что ситуа-
ция «на земле» кардинально изменилась, си-
рийские власти восстановили контроль над 
большей частью территории страны. После 
долгих дебатов в ООН было решено оста-
вить на полгода только два КПП на турецкой 
границе — Баб-эль-Хава и Баб-эс-Салям. За-
пад такое решение не устраивало, и на про-
тяжении нескольких месяцев на каждом 
заседании СБ ООН, посвященном гумани-
тарной ситуации в Сирии, Россию обвиня-
ли в том, что при таком механизме до севе-
ро-востока страны помощь в полном объе-
ме не доходит. В ответ постпред РФ при ООН 
Василий Небензя методично напоминал, 
что переход на иракской границе Эль-Яру-
бия не использовался для гуманитарных по-
ставок с октября 2019 года, а переход из Иор-
дании Эль-Рамта — с лета 2018 года, задол-
го до того, как их работа была официально 
остановлена. В июле снова возник вопрос 
о продлении механизма. Россия предлагала 
оставить один КПП. Запад настаивал на го-
дичном продлении работы двух КПП на ту-
рецкой границе с возможностью открытия 

третьего КПП — Эль-Ярубия — на террито-
рии, подконтрольной курдским формиро-
ваниям, в зоне ответственности США.

На протяжении полугода российские ди-
пломаты предлагали ООН обсудить альтер-
нативные пути поставки помощи, в том чи-
сле через Дамаск, но решение так и не было 
найдено. Западные дипломаты категориче-
ски отказывались иметь дело с официаль-
ными сирийскими властями. В частности, 
в апреле Дамаск одобрил поставки гумани-
тарной помощи через подконтрольную ему 
территорию в два населенных пунктах в зоне 
деэскалации Идлиб — Дарет-Изза и Атареб. 
Однако ООН отказала в организации конвоя 
под предлогом опасности занесения корона-
вируса из контролируемых правительством 
районов в Идлиб. «В Сирии зарегистрирова-
но только 255 случаев. Может быть, согласно 
этой логике, мы должны были прекратить гу-
манитарные поставки в Идлиб с территорий, 
пораженных коронавирусом, откуда они 
прибывают?» — возмущался Василий Небен-
зя на одном из заседаний Совбеза, намекая, 
что в Турции, откуда ООН была готова направ-
лять конвои, заболеваемость коронавирусом 
была в разы выше, чем на территории Сирии.

Позиция Москвы заключается в посте-
пенном сворачивании механизма гумани-
тарной помощи и сводится к трем аргумен-

там. Первый — ситуация «на земле» измени-
лась практически всюду, за исключением 
Идлиба. Поэтому механизм трансгранич-
ной помощи должен быть постепенно заме-
нен на гуманитарные поставки в соответст-
вии с принципами, обозначенными в резо-
люции Генассамблеи ООН 46/182, принятой 
в 1991 году. В документе идет речь об ува-
жении суверенитета, территориальной це-
лостности и национального единства лю-
бой страны. То есть гуманитарная помощь 
должна поставляться только с согласия офи-
циальных властей и по их просьбе. «Транс-
граничный механизм используется в каче-
стве рычага против гуманитарных поставок 
через линии соприкосновения внутри Си-
рии, а также как предлог и оправдание того, 
что не следует серьезно заниматься гумани-
тарными поставками изнутри Сирии. Это, 
на наш взгляд, граничит с саботажем»,— от-
мечал ранее Василий Небензя.

Второй пункт — бесконтрольность транс-
граничного механизма. И Россия, и Китай 
утверждали, что часть гуманитарного гру-
за в Идлибе оказывается «в руках террори-
стов». Со своей стороны, Дамаск также заяв-
лял, что с гуманитарными конвоями из Тур-
ции в Идлиб попадает оружие.
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Продажа большой 
мощности
«Ростех» будет производить  
уникальную турбину без партнеров

«Интер РАО» и «Роснано» планируют про-
дать «Ростеху» свои доли в консорциуме 
по производству единственной россий-
ской газовой турбины большой мощно-
сти (ГТД-110М). «Интер РАО» оценива-
ет стоимость своей доли в 4,5 млрд руб., 
«Роснано» — в 4 млрд руб. У «Интер РАО» 
есть собственный проект по локализа-
ции турбины с GE, а «Ростеху» теперь 
придется искать якорного заказчика, 
что ставит будущее ГТД-110М под во-
прос, считают аналитики.

Проект разработки и обкатки турбины 
ГТД-110М вышел на завершающую стадию: 
«Интер РАО» и «Роснано» планируют начать 
переговоры с «Ростехом» о выходе из кон-
сорциума. «Интер РАО» предварительно 
оценивает свою долю в проекте в 4,5 млрд 
руб., «Роснано» — в 3,8 млрд руб., следу-
ет из презентации «Интер РАО» (материа-
лы опубликованы в Telegram-канале «Со-
ветБезРынка», в «Интер РАО» подтвердили 
их подлинность).

Участники рассчитывали стоимость сво-
их долей как сумму вклада в уставный капи-
тал проекта, инвестиций за 2013–2020 годы 
и премии за риски и успехи. В «Интер РАО» 
говорят, что решения не приняты. В «Росна-
но» презентацию не комментируют, но го-
товы на данном этапе «рассматривать раз-
личные варианты выхода по справедливой 

цене и открыты для возможных перегово-
ров». В «Ростехе» не ответили на запрос „Ъ“.

ГТД-110М — единственная турбина боль-
шой мощности российского производства. 
Ее разработка велась с перерывами с конца 
1990-х годов. В 2013 году проектом занялся 
консорциум ИЦ «Газотурбинные техноло-
гии»: 52,95% у «Интер РАО», 42,34% у входя-
щего в «Роснано» Фонда инфраструктурных 
и образовательных программ, 4,5% у Объе-
диненной двигателестроительной корпора-
ции (ОДК) «Ростеха», еще 0,21%— у НП ЦИЭТ. 
Общая стоимость проекта — 2,93 млрд 
руб., включая субсидию Минпромторга 
в 570 млн руб. Вклад «Интер РАО» оценива-
ется примерно в 1,26 млрд руб., «Роснано» 
вложило около 1 млрд руб., «Ростех» — бо-
лее 100 млн руб., НП ЦИЭТ — 5 млн руб.

Турбины производит входящий в «Ро-
стех» завод «ОДК-Сатурн», опытные образ-
цы установлены на стенде Ивановских ПГУ 
(325 МВт, принадлежит «Интер РАО»). Про-
ект сильно затянулся: в 2017 году во время 
испытаний один из механизмов турбины 
вышел из строя. Сейчас турбина работает 
в условиях конкурентного рынка, она на-
работала около 5 тыс. часов. Однако к про-
екту остаются вопросы, говорится в мате-
риалах «Интер РАО».
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Кто крайний 
за хабаровским
Отставка Сергея Фургала  
может состояться уже на этой неделе

Источники „Ъ“ утверждают, что на дан-
ный момент Кремль не намерен затя-
гивать с отставкой губернатора Сергея 
Фургала и назначением в регион ново-
го временно исполняющего обязаннос-
ти. Источники „Ъ“ считают, что решение 
об отставке Сергея Фургала и назначе-
нии врио может быть принято на этой не-
деле. Однако, по их словам, процесс 
замедлился из-за проблемы поиска кан-
дидатов на эту должность —  источники 
называют не менее пяти кандидатур. 
Эксперты считают, что Кремль может по-
временить с принятием решения, чтобы 
найти подходящую кандидатуру главы 
края, которая сможет погасить протест-
ные настроения в регионе.

В пятницу в Москве был арестован губер-
натор Хабаровского края Сергей Фургал. Ему 
было предъявлено обвинение в убийствах 
и покушениях на убийства ряда предприни-
мателей в 2004–2005 годах. Арест и обвине-
ния вызвали масштабные протесты в реги-
оне. Митинг с требованием освободить Сер-
гея Фургала в Хабаровске в прошедшую суб-
боту собрал, по разным оценкам, от 10 тыс. 
до 35 тыс. человек и стал крупнейшим в исто-
рии города. Митинги с подобными требова-
ниями проходили в регионе все выходные — 
в Хабаровске, Комсомольске-на-Амуре, Амурс-
ке и других городах Хабаровского края.

Сергей Фургал возглавил регион в 2018 
году, выиграв выборы во втором туре у пред-
ставителя ЕР Вячеслава Шпорта, возглавляв-
шего Хабаровский край с 2009 года. Нынеш-
ний глава региона баллотировался от пар-
тии ЛДПР. Два осведомленных источни-
ка „Ъ“, близких к АП, рассказывают, что по-
сле первого тура Сергей Фургал столкнул-
ся с давлением федерального центра, пере-
данным через полпреда президента в ДФО 
Юрия Трутнева. Накануне второго тура Сер-
гей Фургал даже записал видеоролик, в кото-
ром согласился стать заместителем господи-
на Шпорта в случае его победы. А вот дальше 
рассказы собеседников „Ъ“ немного не схо-
дятся. Один осведомленный собеседник „Ъ“ 
утверждал, что Юрий Трутнев хотел бы, что-
бы Сергей Фургал снялся с выборов, чего 
он не сделал. Другой собеседник „Ъ“ утвер-
ждает, что как раз напротив, политик соблю-
дал все договоренности, однако это не поме-
шало ему все же выиграть выборы. Еще один 
источник „Ъ“, близкий к АП, рассказывает, 
что и после выборов в полпредстве продол-
жали придерживаться мнения, что Сергея 
Фургала надо снимать с губернаторской по-
зиции. Там как минимум не возражали про-
тив активности силовиков в отношении дей-
ствующего губернатора.
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Его поздравляет посол РФ в Ватикане  
Александр Авдеев:
— Дорогой Владимир Петрович, сегодня 
— Ваш День рождения, который отнюдь 
не подводит черту под Вашей славной госу-
дарственной, политической и обществен-
ной деятельностью. А началась она в 1968 
году, когда всем было боязно, и лишь нем-
ногие, в том числе и Вы, выступили про-
тив ввода советских войск в Чехослова-
кию. Ваш большой талант многогранен: 
музейный работник, журналист-междуна-
родник, аналитик самых престижных на-
учных центров, парламентарий, дипломат 
и государственный деятель и, конечно же, 
Правозащитник. Вы одним из первых на-
чали создавать прообраз гражданского об-
щества в России. Вам присуще мудрое уме-
ние правильно сочетать личные политиче-
ские взгляды с защитой национальных ин-
тересов страны. Этот Ваш талант проявил-
ся и в период работы в МИДе, в том числе 

и на важнейшем посту посла РФ в США. От-
мечу, что и здесь Вы ставили во главу угла 
именно национальные интересы вопреки 
попыткам тогдашнего министра Козыре-
ва идеологизировать внешнюю политику 
страны. Ваша десятилетняя деятельность в 
качестве Уполномоченного Президента РФ 
по правам человека памятна всем. Она ста-
ла хорошим примером усилий по продви-
жению в этой области к стандартам право-
вого государства. Сегодня Ваша обществен-
ная деятельность сочетается с активной ра-
ботой в Сенате, где Вы представляете Твер-
скую область. Важно, что мандат и надежды 
жителей области остаются для Вас главным 
ориентиром. Уникально образованный и 
широко мыслящий ученый и политик, Вы 
продолжаете быть востребованным в госу-
дарственной и общественно-политической 
жизни России.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 83 года  
члену Совета федерации 
Владимиру Лукину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Госдума завтра планирует рассмо-
треть в первом чтении депутатский за-
конопроект, обязывающий страховщи-
ков указывать в договоре с физлицом 
размер комиссии посредника. Речь, 
в частности, идет обо всех обязатель-
ных полисах, страховках по обеспече-
нию потребкредитов, страховании жи-
лья и имущества туристов. Заявленная 
цель парламентариев — сделать более 
прозрачным страховой рынок, на кото-
ром с участием посредников собирается 
до 70% всех премий, а размер комиссии 
может составлять десятки процентов. 
Официально все участники рынка при-
ветствуют инициативу, по словам же 
ряда экспертов, она может привести 
к росту черных комиссий и к судам кли-
ентов со страховыми компаниями.

В пятницу комитет Госдумы по финансо-
вому рынку рекомендовал палате принять в 
первом чтении законопроект о правке ст. 3 
закона «Об организации страхового дела в 
РФ». Его рассмотрение на пленарном заседа-
нии предполагается 14 июля. Поправки обя-
зывают страховщиков указывать в догово-
ре по ряду видов страхования размер комис-
сии посредника. Это относится ко всем обя-
зательным видам (включая ОСАГО), страхо-
ванию домов и квартир в рамках закона о за-
щите жилья граждан от ЧС, вмененным ви-
дам страхования, когда полис является усло-
вием для допуска к профдеятельности (нота-
риусы, оценщики, арбитражные управляю-
щие и так далее), страхованию имущества 
туристов и полисам в качестве обеспечения 
исполнения обязательств заемщика по по-
требкредитованию.

Законопроект был внесен группой де-
путатов во главе с Ириной Яровой в февра-
ле. Как утверждается в пояснительной за-
писке, «законопроект разработан в целях 
обеспечения интересов граждан на получе-
ние полной информации о стоимости стра-
ховой услуги и реализации возможности 
адекватно оценить риски возврата страхо-
вой премии при досрочном расторжении 
договора страхования». Депутаты отмеча-
ют, что доля премии, собранной страхов-
щиками с участием посредников, состав-
ляет не менее 70%. При этом доля вознагра-
ждения посредников растет. По данным ЦБ, 
по итогам первого квартала 2020 года сред-
ний размер комиссии на рынке составил 
29%. Самыми активными продавцами стра-
ховок остаются банки, их средний размер 
комиссии равен 36,4%, далее следуют авто-
дилеры — 35,9%.

Впрочем, по словам участника страхово-
го рынка, бывали случаи, когда в кредитных 
видах страхования размер комиссии дохо-
дил до 97% премии. По его словам, рыноч-
ный размер комиссий характерен для ви-
дов, которые нельзя навязать, например ка-
ско с вознаграждением посредника в разме-
ре 25–30%. По полисам от несчастного слу-
чая размер комиссии один из самых высо-
ких, если страхование связано с потребкре-
дитованием. Автодилеры берут за прода-
жу каско примерно 40%. В страховании вы-
езжающих за рубеж при оформлении тура-
гентствами их комиссия составляет 40%, 
если такой же полис покупать на сайте стра-
ховщика — 0%, у агента страховщика — 15–
20%. Хотя размер комиссии по ОСАГО зако-
нодательно ограничен 10%, страховщики, 
по словам собеседника „Ъ“, за прибыльно-
го клиента могут дать и 30–40% комиссии. 
«10% указывается как непосредственно ко-

миссия, остальное — как помощь в урегули-
ровании убытка, рекламные, другие допол-
нительные услуги»,— говорит он.

Официально и банки, и страховщики 
только приветствуют повышение прозрач-
ности отношений между клиентом и стра-
ховщиком. Как говорит гендиректор «БКС 
Страхование жизни» Андрей Дроздов, стра-
ховые комиссии раскрываются участни-
ками во многих развитых странах. «И бан-
кам, и клиентам, и страховым компаниям 
прозрачность позволяет расширить рынок, 
убрать нерыночных игроков»,— заключа-
ет он. По словам управляющего директора 
Абсолют-банка Антона Павлова, «в принци-
пе банки и так раскрывают размер своей ко-
миссии, если работают в рамках коллектив-
ного договора страхования, а это большая 
часть сегодняшнего рынка потребительско-
го кредитования».

Отметим, что клиент страховщика и сей-
час может запросить у него всю информа-
цию о договоре. «Такая возможность уже за-
ложена в законе об организации страхово-
го дела,— говорит вице-президент Всерос-
сийского союза страховщиков Виктор Дуб-
ровин.— Вопрос в том, что делать клиенту с 
таким объемом информации. Люди либо бу-
дут терять время, читая пять дополнитель-
ных страниц к договору, теряя фокус своего 
внимания с необходимости в страховании, 
либо будут подписывать не глядя». По сло-
вам другого собеседника „Ъ“, как только тре-
бования о раскрытии начнут действовать, 
банки и страховщики изменят форму дого-
вора таким образом, чтобы банки не теряли 
доход от продаж страховок, а потребитель 
не задавал лишних вопросов о размере ко-
миссий. «Например, будет больше договоров 
присоединения, когда один заемщик присо-
единяется к пулу заемщиков без возможно-
сти влиять на условия договора и набор ри-
сков»,— ожидает он.

Брокерское сообщество считает иници-
ативу депутатов излишней. «Требование к 
страховщикам во всех случаях раскрывать 
размер комиссии в конечном итоге сведется 
к тому, что клиенты, заключающие договор 
со страховой компанией без посредника, на-
прямую, сначала будут требовать от страхов-
щиков снижения тарифа на сумму потенци-
ального агентского вознаграждения, а по-
том вообще начнут судиться со страховы-
ми компаниями по этому поводу»,— ожида-
ет председатель совета Ассоциации профес-
сиональных страховых брокеров (АПСБ) Ка-
терина Якунина. По ее словам, обязанность 
раскрывать размер агентской комиссии по 
требованию страхователя записана в зако-
нодательстве, но существует масса способов 
обойти это требование. Глава АПСБ считает, 
что идея обязать раскрывать комиссии или 
жестко их ограничивать не сработает, ре-
шать проблему следует изменением подхода 
к регулированию страховых посредников. 
Европейская директива IDD предполагает 
одинаковое регулирование для всех посред-
ников, в том числе тех, для которых страхо-
вое посредничество не является основным 
видом деятельности. Требования предъявля-
ются не столько к посреднику, сколько к ока-
зываемым им услугам. При этом обеспечива-
ется выполнение сразу целого ряда условий 
— отсутствия у посредника конфликта ин-
тересов (что, как правило, и является основ-
ной причиной завышенных комиссий в кре-
дитном страховании), наличия у него доста-
точного уровня квалификации и так далее.

Татьяна Гришина, Максим Буйлов

Гонорары наружу
Страховщиков хотят обязать раскрывать 
комиссии за продажу полисов

Российский товарный экспорт по-преж-
нему характеризуется низким уровнем 
диверсификации: за последние десять 
лет доля несырьевых товаров во внешних 
поставках выросла с 47% до 53%. Мин-
экономики в годовом докладе об итогах 
внешнеэкономической деятельности РФ 
отмечает невыполнение целей экспорт-
ного нацпроекта и предлагает изменить 
модель его реализации в пользу продви-
жения на внешних рынках близких групп 
товаров и технологий в успешных отра-
слях. Среди неэнергетических товаров 
самым успешным примером наращива-
ния поставок остается агропром, хотя и 
там объемы экспорта в 2019 году в день-
гах сократились. Основное же отставание 
от показателей зафиксировано в метал-
лургии, лес проме и фармацевтике.

Экспорт товаров из России слабо транс-
формировался за десятилетие — несмотря 
на рост количества конкурентоспособных 
несырьевых товаров, общая сложность (сте-
пень передела) экспортируемой несырьевой 
продукции практически не изменилась, го-
ворится в обзоре Минэкономики. В деньгах 
доля несырьевых товаров в 2010–2019 го-
дах выросла с 47% до 53% (за последний год 
— с 52,5%), уровень диверсификации увели-
чился с 2,1 до 2,6 (чем выше показатель, тем 
лучше), но доля продукции высоких переде-
лов в несырьевом неэнергетическом экспор-
те выросла лишь с 32% в 2010 году до 33,2% 
($49 млрд) в 2019 году.

В 2019 году экспорт РФ снизился на 6%, до 
$422,8 млрд, на фоне снижения цен на угле-
водороды (экспорт продукции ТЭК составил 
$262,5 млрд). Страна оставалась нетто-экс-
портером товаров ТЭК, лесобумажной и ме-
таллургической продукции, но значитель-
ный торговый дефицит сохранялся в химиче-
ской и машинно-технической, а также в тек-
стильной и обувной отраслях. При этом объ-
ем несырьевого неэнергетического экспор-
та превысил $150 млрд, хотя, согласно нац-
проекту «Международная кооперация и экс-
порт», должен был достичь $160 млрд (здесь 
Минэкономики и Минпромторг совместно 
с РЭЦ расходятся в оценках: последние учи-
тывали досчет вылова рыбы, которого нет в 
данных ФТС,— их использовали в Минэконо-
мики). Основной объем отставания от целе-
вых показателей несырьевого неэнергетиче-
ского экспорта товаров в рамках нацпроекта 
пришелся на металлургию — $3,1 млрд, у ле-
сопромышленного комплекса оно составило 
$1,5 млрд, в фармацевтической и косметиче-
ской промышленности — $200 млн. По про-
чим отраслям (машиностроение, химическая 
и легкая промышленность и АПК) показате-
ли были достигнуты или превышены.

Самым успешным примером диверсифи-
кации и увеличения экспорта авторы счи-
тают агропром, хотя и его внешние постав-
ки в прошлом году снизились на 0,7%, до 
$24,8 млрд (злаки, рыба и растительные ма-
сла в сумме обеспечивают почти две три экс-
порта АПК РФ). Но за последние десять лет 

доля России в мировом продовольственном 
экспорте выросла более чем в два раза. Это-
му способствовало снятие фитосанитарных 
ограничений в странах-покупателях: в 2019 
году российская пшеница поставлялась в 96 
стран мира в сравнении с 53 странами десять 
лет назад, ячмень и кукуруза — в 33 страны 
(23 и 13 стран в 2010 году соответственно).

По остальным направлениям авторы ука-
зывают на необходимость «проработать но-
вые подходы к экспортной политике с учетом 
возможного эффекта внешних поставок на 
экономический рост» и рассмотреть возмож-
ность группировки близких (по институцио-
нальной среде, капиталу, технологиям, про-
изводственным цепочкам) товаров, используя 
успех одних для продвижения других: в при-
мер в ведомстве приводят фармацевтику, неф-
те- и газохимию. Предлагается рассмотреть ва-
рианты перестройки и автопрома с переори-
ентацией его на экспорт. Помимо этого необ-
ходимо снятие ограничений доступа на внеш-
ние рынки — в прошлом году были отмене-
ны 33 такие меры, устраненный ущерб от их 
действия составил около $723 млн в год. В том 
числе в рамках ВТО было снято пять ограни-
чений для экспорта (ущерб по ним составлял 
$370 млн) — по поставкам косметики в Китай, 
нефтепродуктов и биотоплива в Хорватию, 
продукции из стали в Турцию, автомобилей во 
Вьетнам и квот на ввоз муки и молока в Монго-
лию. Сейчас ведется работа по либерализации 
еще 30 мер из 13 стран, уточнили в ведомстве.

Татьяна Едовина
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Естественные науки, экономика, ме-
неджмент и инженерное дело — самые 
популярные направления среди аби-
туриентов при поступлении в вуз, сле-
дует из исследования Центра внутрен-
него мониторинга НИУ ВШЭ. А вот число 
желающих подавать документы на ме-
дицинские специальности в 2020 году 
снизилось. Абитуриентов мог отпугнуть 
коронавирус и осознание профессио-
нального риска медиков, полагают экс-
перты. Любопытно, что еще в июне глава 
Минобрнауки Валерий Фальков назвал 
медицинские специальности в числе са-
мых востребованных.

Центр внутреннего мониторинга и Ди-
рекция по экспертно-аналитической работе 
НИУ ВШЭ, опросив выпускников школ, уз-
нали их планы по поступлению в вузы. Ис-
следование проводилось по всей России с 
23 июня по 2 июля. Анкеты распространя-
лись через интернет, было проанализирова-
но 3 тыс. ответов. 

17% респондентов планируют изучать в 
университете естественные науки, экономи-
ку и менеджмент.Чуть меньше абитуриен-
тов хотят учиться инженерному делу и тех-
ническим наукам (16% опрошенных), педа-
гогике (15%), социальным и гуманитарным 
наукам (по 13%). Реже всего в приоритете 
оказывались военное и аграрное дело — 7% 
и 3% соответственно. Абсолютное большин-
ство выпускников школ уже определились с 
будущей специальностью: число затруднив-
шихся составило всего 3%. 

В 2019 году, по данным Минобрнауки, 
наибольшее число заявлений было пода-
но на специальности в сфере медицины и 
экономики, а также на специальности, свя-
занные со СМИ и международными отно-
шениями. Если экономика осталась в спи-
ске самых популярных направлений, то 
желание изучать медицинские науки, со-
гласно опросу ВШЭ, в этом году проявили 
лишь 12% респондентов. Отпугнуть абиту-
риентов и их родителей могли слухи, что 
студентов задействуют в «красной зоне» 
по лечению COVID-19, предположил науч-
ный сотрудник Центра институционально-
го анализа науки и образования при Евро-
пейском университете Алексей Железнов. 
Доцент кафедры политических и общест-
венных коммуникаций РАНХиГС Нико-
лай Кульбака добавил, что во время панде-
мии абитуриенты стали яснее понимать от-
ветственность и профессиональный риск 
врача, что также заставило некоторых от-
казаться от идеи стать медиком. Отметим, 
в июне министр науки и высшего образо-
вания Валерий Фальков назвал самыми во-

стребованными медицинские, педагогиче-
ские и IT-специальности.

Впрочем, планы части выпускников еще 
могут поменяться, отмечают исследовате-
ли. Так, в 2019 году на технические науки 
поступило около четверти всех первокурс-
ников, в то время как доля планировавших 
это сделать тогда составила 16%,— признак 
того, что специальность выбирали по «оста-
точному принципу». Более того, согласно 
опросу, большинство абитуриентов (58%) 
стремятся поступить на бюджетные места 
и пойдут учиться в вуз, в который пройдут 
по баллам ЕГЭ. На коммерческое место в 
выбранном вузе подадут документы лишь 
24%. «Для преобладающего числа россиян 
платное образование является дорогим, а 
системы поддержки — именные стипен-
дии, образовательные гранты — не разви-
ты. Поэтому большинство абитуриентов и 
ориентируются исключительно на бюджет-
ные места, иногда пренебрегая специаль-
ностью мечты»,— прокомментировал Ни-
колай Кульбака. 

Исследователи также обращают внима-
ние на возросшую роль рейтингов вузов: 19% 
абитуриентов указали, что позиция учебно-
го заведения влияет на их решение о подаче 
документов. Более того, почти четверть (24%) 
специально искали информацию о положе-
нии университетов в российских и между-
народных чартах, еще 37% обращали на нее 
внимание в СМИ. Это свидетельствует о воз-
росшей «разборчивости» абитуриентов, счи-

тает директор по внутренним исследовани-
ям ВШЭ Иван Груздев: при выборе вузов они 
«все чаще принимают информированные, а 
не спонтанные решения». 

Опрос показывает и высокую мобиль-
ность абитуриентов. Четверть выпускников 
считают, что большинство их одноклассни-
ков будет учиться в другом регионе или стра-
не, 21% предположили, что таких будет поло-
вина, еще 19% затруднились с ответом. 

83% выпускников школ собираются про-
должить обучение в вузах, следует из опро-
са Центра внутреннего мониторинга НИУ 
ВШЭ.В целом спрос на высшее образование 
со стороны школьников с 2010 года не меня-
ется, отмечают авторы исследования. Одна-
ко абитуриентами не всегда двигает жела-
ние учиться, зачастую мотивацией для моло-
дых людей становится отсрочка от службы 
в армии, уверен сопредседатель профсою-
за «Учитель» Всеволод Луховицкий. Алексей 
Железнов в разговоре с „Ъ“ сказал, что посту-
пление в университет может быть особен-
но доступным для выпускников этого года: 
Минобрнауки пообещало выделить более 
30 тыс. дополнительных бюджетных мест в 
региональных вузах. А если школьник отка-
жется от дальнейшей учебы из-за последст-
вий пандемии ему будет сложнее найти ра-
боту: в секторе низкой квалификации ему 
придется конкурировать с теми, кто в по-
следние месяцы ее потерял, добавил госпо-
дин Железнов. 

Елизавета Ламова

Выпускники передумали  
идти в медики
Во ВШЭ исследовали предпочтения абитуриентов 2020 года
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Столкновение с эпидемией отбило у школьников желание учиться на врачей
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новости
В сербских протестах  
обнаружили «руку Москвы»
Накануне возобновления переговоров по Косово
После двухлетнего застоя 
 возобновлен диалог между 
 Сербией и Косово о нормали
зации отношений. Это совпало 
с проведением по всей Сербии 
антиправительственных демон
страций, одним из лозунгов ко
торых стал протест против «сда
чи Косово». Близкие к сербско
му руководству СМИ увидели 
в демонстрациях «руку Москвы». 
В МИД РФ назвали такие утвер
ждения «низкопробной заказу
хой». Эксперты же полагают, 
что запущенный с ведома серб
ских властей тезис призван по
мочь президенту Александру 
Вучичу добиться от Запада 
 уступок по Косово. С подроб
ностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Диалог вышел из тупика
Официальное возобновление ди-
алога между руководителями Сер-
бии и Косово под эгидой ЕС состо-
ялось в воскресенье в режиме ви-
деоконференции. В ней участвова-
ли сербский президент Александр 
Вучич, косовский премьер Авду-
лах Хоти, глава европейской ди-
пломатии Жозеп Боррель и спец-
представитель ЕС по Косово Миро-
слав Лайчак. Сначала представи-
тели ЕС пообщались с косовским 
премьером, потом — с сербским 
президентом, после чего состоя-
лись переговоры в трехстороннем 
формате. Итоги подвел Мирослав 
Лайчак: «Договорились о главных 
элементах процесса. Согласова-
на и повестка следующей встречи 
сторон в Брюсселе, 16 июля, кото-
рая будет очной».

Диалог между Сербией и Косо-
во был прерван в 2018 году, когда 
косовские власти, обвинив Бел-
град в проведении международ-
ной кампании по отзыву призна-
ния Косово, ввели стопроцент-
ные пошлины на ввоз сербских 
товаров. В начале лета диалог по-
пытались реанимировать США. 
Однако назначенная на 27 июня 
в Вашингтоне сербско-косовская 
встреча в верхах провалилась из-
за выдвижения спецпрокурату-
рой в Гааге обвинений против 

президента Косово Хашима Тачи 
в военных преступлениях (см. „Ъ“ 
за 26 июня). После этого инициа-
тиву взял в свои руки Евросоюз. 
В минувшую пятницу президент 
Франции Эмманюэль Макрон и 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель совместно с руководством ЕС 
провели видеовстречу с сербским 
президентом и косовским премье-
ром. До этого глава Франции пооб-
щался в Париже с каждым из них 
по отдельности.

Подготовительные встречи по-
казали, что договориться Белгра-
ду и Приштине будет непросто. 
«Албанская сторона выдвинула 
целый ряд требований: сохране-
ние территориальной целостно-
сти Косово, его конституции; вза-
имное признание, а не модель 
„двух Германий“; членство Косово 

в ООН, его признание всеми стра-
нами ЕС и только потом — пробле-
ма пропавших лиц и возмещения 
ущерба,— поведал Александр Ву-
чич журналистам своего пула по-
сле парижского видеосаммита.— 
Если суть в этом, тогда все бес-
смысленно». Авдулах Хоти во гла-
ву угла поставил взаимное при-
знание Сербии и Косово. А лиде-
ры Франции и Германии в сов-
местном заявлении предупреди-
ли: «Нормализация между Косово 
и Сербией крайне важна для без-
опасности и стабильности Балкан, 
а также для перспективы членства 
обеих стран в ЕС».

Не скрывает сложностей и гла-
ва европейской дипломатии. «Об-
еим сторонам потребуется поли-
тическая храбрость. Предстоит пе-
риод компромиссов и прагматиз-
ма. Никогда не было легко найти 
решения таких старых и болезнен-
ных проблем. Поэтому сегодня мы 
здесь, чтобы предпринять новую 
попытку»,— заявил Жозеп Бор-
рель по итогам воскресной видео-
конференции.

Косовская игра
Возобновление сербско-косовско-
го диалога о нормализации отно-
шений происходит на фоне много-
тысячных протестов, охвативших 
на минувшей неделе сначала Бел-
град, а затем и большинство других 
сербских городов. Протесты выли-
лись в захват здания парламента и 
ожесточенные столкновения с по-
лицией (см. „Ъ“ за 8 июля).

Характерной особенностью 
сербских протестов является то, 
что их участники практически 
каждый вечер делятся на две не-
равные группы. Большинство про-
тестует мирно, иногда даже сидя 
на площади. Другая группа, замет-
но меньшая, но более агрессивная, 
старается пробить полицейские 
кордоны, забрасывает стражей по-
рядка камнями и бутылками, вся-
чески провоцируя столкновения, 
после чего от полиции достается 
всем без разбору.

Отличаются и требования про-
тестующих. Первые упрекают влас-
ти во лжи и свертывании борьбы с 
коронавирусом ради победы пра-

вящей партии на выборах 21 ию-
ня, из-за чего эпидемия вспыхну-
ла в Сербии с новой силой. Вторые 
обвиняют президента Вучича в го-
товящейся сдаче Косово и требуют 
его отставки.

Лидеры крупнейшей оппози-
ционной партии — Союза за Сер-
бию объявили на днях, что наси-
лие в ходе демонстраций «срежис-
сировано». Они обвинили власти в 
«привлечении хулиганов для дис-
кредитации протестов».

Близкие же к сербским властям 
СМИ увидели в антиправительст-
венных демонстрациях «руку Мо-
сквы», интересам которой не от-
вечает нормализация отношений 
Сербии с Косово. А журналистка од-
ного из них прямо спросила Алек-
сандра Вучича, «как быть с гражда-
нами России» и других стран в ря-
дах протестующих. Президент от 
прямого ответа уклонился, обви-
нив в причастности к беспоряд-
кам «иностранные спецслужбы с 
целью давления на Белград нака-
нуне переговоров по Косово». А на 
следующий день отменил встречу 
с послом РФ в Белграде, после че-
го вылетел в Париж на переговоры 
по Косово.

В Москве утверждения о «рос-
сийском следе» в сербских беспо-
рядках отвергают. В российском 
МИДе их назвали «низкопробной 
„заказухой“, преследующей одну 
цель — бросить тень на российско-
сербское партнерство».

Региональные же эксперты ви-
дят во вбрасывании тезиса о «руке 
Москвы в сербских протестах» по-
литическую игру президента Сер-
бии в канун решающих перегово-
ров по Косово. «Вучич чувствует се-
бя неуверенно и ищет поддержку 
на Западе, намекая, что, мол, рус-
ские хотят его свалить, чтобы он не 
решил косовскую проблему, и что 
если он уйдет, придут русские,— 
считает бывший сербский вице-
премьер, а ныне известный экс-
перт Жарко Корач.— Однако эта по-
литическая игра Вучича, когда он 
уверяет Запад, что защищает Сер-
бию от российского влияния, а Рос-
сию — что без него Сербия была бы 
в НАТО, сильно поистрепалась».

Наиболее радикальная 
часть протестующих  
уверена, что воюет  
за святое дело, пытаясь  
сорвать готовящуюся 
«сдачу Косово»   
ФОТО REUTERS

Построение механизма в отдельно взятой стороне

В ходе последних дебатов Дмитрий Полян-
ский напомнил, что структуры ООН в Идлибе 
не присутствуют. «Следовательно, невозмож-
но отследить и контролировать, как гумани-
тарная помощь доставляется и кто в итоге ее 
окончательные получатели. Не секрет, что 
террористические группировки, признан-
ные таковыми Советом Безопасности, контр-
олируют определенные части зоны деэска-
лации и используют гуманитарную помощь 
ООН как инструмент для оказания давления 
на гражданское население, открыто извлека-
ют выгоду из этих поставок»,— отметил он.

Третий пункт — несправедливость рас-
пределения помощи. В то время как запад-
ные страны бились за доставку гуманитар-
ного груза населению на неподконтрольной 
Дамаску территории (в Идлиб и на северо-
восток Сирии), другие сирийцы оставались 

в бедственном положении. Особенно остро 
складывалась ситуация в районах, которые 
сирийские власти только вернули под свой 
контроль, но еще не успели восстановить 
там инфраструктуру. Положение усугубля-
ется санкциями ЕС и США в отношении Да-
маска. В Москве и Пекине опасаются, что та-
ким образом Запад поощряет сирийцев к вы-
ступлению против официальных властей и 
препятствует переговорному процессу меж-
ду сирийцами. Не случайно в российском 
варианте резолюции, поддержанном Пеки-
ном, шла речь не только о количестве КПП, 
но и об осуждении санкций. «Мы не просили 
сокращать погранпереходы. С самого нача-
ла мы просто просили снять односторонние 
санкции. С самого начала мы просили, что-
бы генсек ООН представил доклад с анали-
зом влияния односторонних санкций»,— за-
явил политический координатор постпред-
ства Китая при ООН Яо Шаодзюн.

В то же время западные страны уже после 
принятия компромиссного варианта резо-
люции обвинили Россию и Китай в препят-
ствовании доставке гуманитарной помощи 
сирийцам. «Эта резолюция не является тем, 
к чему неоднократно призывали Совет Без-
опасности, генсек ООН Антониу Гутерриш и 
десятки НПО, работающих в Сирии»,— зая-
вила постпред США при ООН Келли Крафт. 
«Мы разочарованы тем, что у Совета Без-
опасности не осталось выбора»,— добавил 
британский представитель Джонатан Ал-
лен. По словам постпреда Германии Кристо-
фа Хойсгена, 500 тыс. детей в районе Алеп-
по, которые раньше получали помощь через 
КПП Баб-эс-Салям, «проснутся завтра утром 
и осознают, что мы их подвели, им придется 
бороться за еду, за лекарства». Он также отме-
тил, что хорошо бы помощь из Дамаска до-
стигала этого района, но она туда не доходит. 
Впрочем, ООН даже не пыталась обсуждать 

с правительством Сирии доставку помощи 
в этот и другие районы провинции Алеппо, 
вернувшиеся под контроль Дамаска. В ходе 
одной из дискуссий Василий Небензя уже 
задавал руководству ООН соответствующий 
вопрос, но не получил ответа.

«СБ ООН тратит слишком много време-
ни и сил на дебаты вокруг гуманитарной 
помощи Сирии. Понимаю опасения Запа-
да, что Дамаск может злоупотреблять рас-
пределением гуманитарной помощи. Так 
же как Россия опасается несправедливого 
решения этого вопроса через трансгранич-
ный механизм. Но, возможно, стоит все же 
задуматься о сотрудничестве с Дамаском в 
вопросе распределения гуманитарной по-
мощи, создав механизм контроля в этом во-
просе»,— сказал „Ъ“ вице-президент Рос-
сийского совета по международным делам 
Александр Аксененок.

Марианна Беленькая

Кто крайний за хабаровским

Тем временем Сергей Фургал 
все больше набирал политиче-
ские очки в регионе. В 2019 году 
состоялись выборы в гордуму Ха-
баровска, в региональный парла-
мент и довыборы депутата Госду-
мы. В гордуму Хабаровска не про-
шел ни один единоросс, в заксо-
брание — два из 36 депутатов. В 
Госдуму также прошел кандидат 
от ЛДПР Иван Пиляев. Фактически 
Хабаровский край стал политиче-
ской вотчиной ЛДПР. Оценки уча-
стия Сергея Фургала в таком раз-
громе партии власти разнились. 
В руководстве ЕР, по информации 
„Ъ“, считали, что Сергей Фургал 
фактически захватил власть в ре-
гионе. Однако информированные 
собеседники „Ъ“, знакомые с хо-
дом выборной кампании в регио-
не, утверждали, что партия власти 
сама не нашла поддержки у жите-
лей региона.

По словам источника „Ъ“, близ-
кого к АП, арест Сергея Фургала не 
стал неожиданностью для внутри-
политического блока Кремля. Там 
этого ожидали еще после ареста 
в ноябре прошлого года Николая 
Мистрюкова, делового партнера 
господина Фургала. Однако про-
тесты, вызванные арестом губер-
натора, по словам собеседников 

„Ъ“, осложнили поиск кандида-
тур на место врио. Высокопостав-
ленный федеральный чиновник 
утверждает, что по увольнению 
Сергея Фургала решение, скорее 
всего, будет принято до четверга. 
Источник „Ъ“ в АП подтверждает, 
что намерение отрешить господи-
на Фургала от должности по «утра-
те доверия», как ранее сообщал 
РБК, и найти на его место подходя-
щую кандидатуру в первой поло-
вине следующей недели есть, но 
процесс затягивается из-за слож-
ностей с поиском подходящих 
кандидатур.

Собеседники „Ъ“ называют сра-
зу пять фамилий потенциальных 
преемников господина Фургала. 
Так, два собеседника, знакомых 
с процессом подбора кандидатур, 
утверждают, что на эту должность 
может рассматриваться глава со-
вета директоров ОАО «Хабаров-
ский аэропорт», выпускник Выс-
шей школы КГБ СССР, бывший со-
трудник ФСБ Константин Басюк. 
В 2019 году единороссы пытались 
привлечь его к выборам в регио-
не, но не смогли. Один из источ-
ников „Ъ“, близкий к АП, расска-
зывает, что может рассматривать-
ся также кандидатура председате-
ля комитета Госдумы по спорту, 
депутата от ЛДПР Михаила Дегтя-
рева. В его аппарате эту информа-

цию комментировать отказались. 
По словам еще одного информи-
рованного собеседника „Ъ“, пе-
реговоры велись и с замполпре-
да президента в ДФО Григорием 
Курановым. Источник „Ъ“, знако-
мый с расстановкой сил в регио-
не, считает, что шансы на губер-
наторство также есть и у замести-
теля господина Фургала Юрия Зо-
лочевского. По его словам, это мо-
жет обеспечить «мягкий транзит». 
Таким же «мягким решением» он 
называет кандидатуру экс-зампре-
да правительства региона Андрея 
Базилевского. Напомним, что по 
закону в случае досрочной отстав-
ки губернатора после 1 июля вы-
боры главы региона переносят-
ся на следующий год. Так что вы-
боры губернатора Хабаровского 
края в любом случае пройдут уже 
в 2021 году.

Независимый политолог Алек-
сандр Кынев считает арест Сер-
гея Фургала огромной политиче-
ской ошибкой. По его мнению, 
наиболее грамотно для федераль-
ной власти сейчас будет спустить 
все на тормозах. «Это, возможно, 
не самое комфортное, но самое ра-
зумное решение для федеральной 
власти, иначе протест не рассосет-
ся никак. Силой управлять терри-
торией не получится, совершенно 
очевидно, что ни один новый врио 

принят не будет»,— говорит он. 
Эксперт по региональной поли-
тике Виталий Иванов считает, что 
Кремль не пойдет на то, чтобы ре-
гионом управлял один из замести-
телей Сергея Фургала. «Решение 
принять необходимо. Представ-
ляется, что правильнее всего бы-
ло бы назначить человека с хаба-
ровским бэкграундом, имеющего 
очевидные заслуги перед краем, в 
прошлом не вовлекавшегося в по-
литические проекты ЕР, приемле-
мого для ЛДПР. Такой назначенец 
смог бы довольно быстро успо-
коить регион»,— сказал он. Глава 
Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин, напро-
тив, не считает, что для Кремля бу-
дет неприемлемо, если обязаннос-
ти главы региона на время прове-
дения консультаций и подбора 
кандидатуры врио будет испол-
нять кто-то из действующих вице-
губернаторов. По его мнению, с 
назначением врио тоже не следует 
торопиться, поскольку в сложив-
шейся ситуации важно принять 
правильное, а не быстрое реше-
ние. «Здесь важна фигура по мас-
штабу и опыту адекватная сложив-
шемуся положению»,— считает 
он. При этом он полагает, что кан-
дидат в губернаторы необязатель-
но должен представлять ЛДПР, так 
как договориться с партией мож-

но и другими методами. Руково-
дитель экспертного совета Экс-
пертного института социальных 
исследований Глеб Кузнецов счи-
тает, что Кремль в данной ситуа-
ции будет исходить из логики, что 
отсутствие власти хуже ее непопу-
лярности. «Новому врио будет тя-
жело, но он сможет успокоить си-
туацию взвешенной политикой и 
адекватными шагами. Это может 
быть местный, но может быть и 
сторонний кандидат. Главное, что-
бы он демонстрировал понима-
ние того, каково это быть дальне-
восточником, и дал понять хаба-
ровчанам, что он их уважает»,— 
резюмирует господин Кузнецов. 
Политолог Александр Пожалов 
считает, что арест Сергея Фурга-
ла судом уже предполагает отре-
шение его от должности по утра-
те доверия. Массовость протеста, 
по его мнению, может лишь отсро-
чить назначение врио максимум 
на несколько недель, чтобы за этот 
период представить обществу убе-
дительные доказательства инкри-
минируемых ему преступлений. 
«Власть явно не пойдет на поводу 
у общественного мнения. Массо-
вость протестов повлияет лишь на 
подбор кандидатуры его сменщи-
ка»,— полагает он.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

светская 
жизнь

Немноголюдная,  
но осмысленная
На прошлой неделе светская жизнь 
в Москве посвятила себя осмысле-
нию происходящего. Открытие вы-
ставки «Ненавсегда: 1968–1985» в 
ГТГ при поддержке ХХ фестиваля 
искусств «Черешневый лес» немно-
гочисленным светским зрителям, 
среди которых, впрочем, была ми-
нистр культуры Ольга Любимова, 
показало, какие безграничные воз-
можности для творчества и какие 
пространства для внутренней эмиг-
рации открываются перед гражда-
нами страны эпохи застоя.

В светском смысле событие по-
лучилось не самым многолюдным 
(зато совершенно безопасным в ча-
сти социальных дистанций). Даже 
в условиях, когда далеко не все мо-
гут улететь на каникулы за грани-
цу, герои светских сказок разъе-
хались по Руси: Крым, Сочи, Каре-
лия, Янтарный и, конечно, Золо-
тое кольцо — карантин повлиял 
на обороты внутреннего туризма, 
как не смогли никакие санкции. 
В итоге кураторы выставки прове-
ли экскурсии, кроме госпожи Лю-
бимовой, для Михаила Куснирови-
ча, Андрея Колесникова, Александ-
ра Олешко и Полины Аскери-Бело-
церковской.

В финале недели уже сама госпо-
жа Аскери-Белоцерковская собира-
ла гостей: она подарила себе вече-
ринку на 35-летие без возможных 
для арт-деятеля завихрений — кра-
бы и шампанское в промышленных 
объемах, а также концерт «Ивану-
шек International», давно не способ-
ных испортить праздничной боро-
зды. Поздравить владелицу Askeri 
Gallery с 35-летием пришли Софья 
Троценко, Виктория Манасир, Яс-
мина Муратович, Анжелика Тима-
нина, Эмма Салимова, Ксения Чи-
лингарова и примерно все осталь-
ные, кто оказался в Москве.

Вернисаж «Wasted» художника 
Zoom в галерее RuArts предстал пе-
ред гостями владелицы галереи Ма-
рианны Сардаровой во всем бле-
ске и гротеске сбывшихся предска-
заний о пандемии. «Эскизы объек-
тов, которые мы сегодня представи-
ли, были у меня в почте еще в сен-
тябре»,— поясняла гостям дирек-
тор галереи Катрин Борисов. Рабо-
ты Zoom’а очень прямолинейно за-
давали вопрос: «Готовы ли вы к бу-
дущему?» — показывая при этом за-
бор зоны заражения, асфальт из по-
стапокалипсиса, распродажу Black 
Friday на улице красных фонарей и 
много еще такого, что сильно актуа-
лизировалось с сентября. Тем не ме-
нее на последнем этаже галереи за 
барной стойкой госпожа Сардаро-
ва стояла лично, разливая гостям 
Ruinart и угощая клубникой Вале-
рию Роднянскую, Юлию Скворцо-
ву, Оксану Бондаренко. В соответ-
ствии с темой выставки, гости обсу-
ждали актуальное — в диапазоне от 
cancelling culture до того, как прой-
дет кинофестиваль «Кинотавр», пе-
ренесенный на сентябрь. «Гостей бу-
дет в два раза меньше обычного, в 
лучшем случае,— поясняла госпожа 
Роднянская.— А светской програм-
мы точно не будет совсем».

Открытие творческих мастер-
ских в отеле «Рихтер» можно счи-
тать реакцией утонченного тури-
стического бизнеса на последст-
вия локдауна: в отеле и так всего 
семь номеров, но три из них владе-
лица «Рихтера» Анастасия Ефимова 
предпочла передать в пользование 
художникам. По крайней мере, до 
конца этого года.

Герои светских  
сказок разъехались 
по Руси: Крым, Сочи, 
Карелия, Янтарный  
и, конечно,  
Золотое кольцо — 
карантин повлиял  
на обороты  
внутреннего туризма, 
как не смогли  
никакие санкции

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22290,81 (–238,48)
РТС 1245,65 (+11,23)
FTSE 100 6095,41 (+45,79)

DAX 30 12633,71 (+144,25)
DJIA 26075,30 (+369,21)
NASDAQ Composite 10617,44 (+69,69)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.07.20
Австралийский доллар 49,4833
Английский фунт 89,6712
Белорусский рубль 13,3414
Датская крона* 10,7948

Доллар США 71,2298
Евро 80,2689
Индийская рупия** 94,7142
Казахский тенге** 17,2279

Канадский доллар 52,3364
Китайский юань* 10,1664
Норвежская крона* 75,0451
СДР 98,6903

Сингапурский доллар 51,1414
Новая турецкая лира 10,3759
Украинская гривна* 26,4374
Шведская крона* 77,2935

Швейцарский франк 75,6557
Японская иена** 66,6914
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В данных Банка России о состоянии 
платежного баланса во втором квар-
тале 2020 года обнаруживается це-
лый набор аномалий — как ожида-
емых в связи с «коронакризисом» 
и снижением цен на сырье, так и со-
вершенно неожиданных и мало-
объяснимых. Прежде все обращает 
на себя внимание фактическое об-
нуление во втором квартале сальдо 
текущего счета (формальный про-
фицит в $0,6 млрд против $10 млрд 
год назад). До дефицита, которого 
ждали многие аналитики, во втором 
квартале дело не дошло: хотя про-
фицит торговли товарами сократил-
ся до $14 млрд с $47 млрд год назад 
(импорт снижался заметно медлен-
нее экспорта), но и негативные раз-
рывы в торговле услугами и инве-
стдоходах сократились в разы, что 
снизило давление на текущий счет. 
Чистый отток иностранного капи-
тала ($12,1 млрд против притока 
в $0,7 млрд год назад) — в него тради-

ционно трансформируется профи-
цит текущего счета — в этот раз в от-
сутствие последнего принял на себя 
ЦБ, продав резервов на $12,9 млрд 
за квартал для поддержки рубля.

Впрочем, кроме этих вполне 
объяснимых движений в платеж-
ном балансе обнаруживаются и со-
вершенно нетипичные вещи — 
рост прямых иностранных инвес-
тиций (ПИИ) в нефинансовые ком-
пании РФ на $6 млрд ($5,1 млрд год 
назад) после их оттока на $1,7 млрд 
в первом квартале. В условиях резко-
го падения деловой активности и ро-
ста неопределенности его не объяс-
няет и возможное поступление от-
сроченных платежей в рамках про-
екта «Арктик СПГ» — их вероятный 
размер не превышает $2 млрд.

Догадки экономистов разноо-
бразны — от «никаких крупных сде-
лок не припомню» Михаила Хромо-
ва из Института Гайдара и «вероят-
ного реинвестирования прибыли» 
и «падения стоимости активов» Сер-
гея Пухова из Центра развития ВШЭ 
до рабочей гипотезы Олега Солн-
цева из ЦМАКП, которая объясняет 
и еще одну аномалию. Дело в том, 
что на фоне притока ПИИ из Рос-
сии во втором квартале компани-
ями за границу сделано капвложе-
ний на $11,8 млрд ($0,8 млрд год на-
зад), хотя, как заметил господин Пу-
хов, «российских инвесторов на За-
паде не ждут». Господин Солнцев 
не исключает, что приток ПИИ — 
лишь зеркальное отражение резко-
го роста вложений российских ком-
паний за рубеж: по его словам, син-
хронные движения входящих и ис-
ходящих ПИИ могут быть перекла-
дыванием денег из одного юридиче-
ского лица в другое — «липовых не-
резидентов» — с целью вывести из-
под удара потенциальных банкро-
тов. Если эта гипотеза верна, даже 
в случае стабилизации цен на энер-
горесурсы на текущем уровне риски 
для платежного баланса будут в ко-
роткой перспективе расти — теперь 
со стороны финансового счета.

обсудить 
kommersant.ru/12915

Синхронный рост объ-
емов входящих и исхо-
дящих прямых инвес-
тиций — вероятно, ан-
тикризисные движения 
финансов де-факто 
российских компаний

в спасение утопающих за счет  
самих утопающих исследует 
обозреватель отдела экономики

Алексей 
Шаповалов

Первый месяц работы мага-
зинов после снятия в Москве 
основных ограничений, дей-
ствовавших на фоне панде-
мии, вернул оптимизм россий-
ским ритейлерам: Shopping In-
dex (количество покупателей 
на 1 тыс. кв. м торговых пло-
щадей) начал восстанавливать-
ся быстрее ожиданий. Первы-
ми полностью вернуть пока-
затель на уровень прошлого 
года удалось DIY-магазинам. 
Тренд позволит профильным 
сетям закрыть этот год без по-
терь, но аналитики советуют 
им не расслабляться. Товары 
для обустройства дома и дачи 
обычно не закупаются ежегод-
но, что обещает сегменту DIY 
непростой 2021 год.

Shopping Index магазинов DIY 
в Москве на 27-й неделе 2020 года 
(с 29 июня по 5 июля) полностью 
восстановился относительно ана-
логичного периода прошлого года. 
Такие данные приводит Watcom 
Group. Для сравнения: у фешен-
ритейлеров показатель восстано-
вился на 80%. Гендиректор сети 
«Стокманн» Геннадий Левкин рас-
сказывает, что в магазинах в центре 
Москвы в июне падение продаж со-
ставляло от 40% до 50%.

Президент Watcom Роман Ско-
роходов связывает хорошие пока-
затели сегмента DIY с двумя факто-
рами: многие из них продолжали 
работу в ограниченном или пол-
ном формате в период действия ог-
раничений, кроме этого, выросла 
популярность их товаров на фоне 
кризиса. «Люди начали активно 

обустраивать квартиры и дачи, 
 делать ремонты»,— рассуждает он.

В среднем показатель Shop-
ping Index в московских торгцен-
трах на 27-й неделе 2020 года со-
ставил 75–80% относительно ана-
логичных значений прошлого 
года. Роман Скороходов называ-
ет текущую динамику восстанов-
ления хорошей: еще весной ана-
литики Watcom ждали, что за ме-
сяц работы магазинов Shopping In-
dex восстановится лишь на 50%. Но, 
по словам эксперта, однозначных 
выводов пока сделать нельзя. «По-
сле того как закончится волна отло-

женного спроса, мы можем столк-
нуться с небольшим откатом в фе-
шен-сегменте»,— говорит он.

Консультанты отмечают допол-
нительную тенденцию: трафик 
торгцентров стал целевым. Руково-
дитель направления аренды тор-
говых помещений CBRE Александ-
ра Чиркаева указывает, что все мо-
сковские объекты отмечают высо-
кую конверсию трафика по резуль-
татам июня. Ничего удивительно-
го в этом нет: развлекательные опе-
раторы пока закрыты, а фуд-корты 
и рестораны работают с ограниче-
ниями. Она соглашается с тем, что 

DIY-операторы чувствуют себя на-
много увереннее остальных, про-
дажи некоторых сетей даже выро-
сли в полтора-два раза относитель-
но аналогичного периода прошло-
го года. Директор департамента тор-
говой недвижимости Knight Frank 
Евгения Хакбердиева поясняет, что 
пока не все москвичи активно ходят 
на работу или собираются в путеше-
ствия, поэтому не тратят много де-
нег на обновление гардероба.

Сами ритейлеры тоже замети-
ли смену потребительских векто-
ров. В СТД «Петрович» отмечают, 
что в магазинах сети продажи выро-

сли на 23% относительно значений 
прошлого года. В Leroy Merlin гово-
рят, что основные продажи сейчас 
приходятся на стройматериалы, 
краски, инструменты и т. д.

Партнер Cushman & Wakefield 
Юлия Токарева отмечает, что пока 
ситуация с посещаемостью торг-
центров в Москве не сильно отли-
чается от аналогичной динами-
ки в Восточной Европе. Там сра-
зу после снятия ограничений ак-
тивность покупателей вернулась 
в среднем на уровень 50–70% от до-
кризисной, а спустя месяц оценива-
лась в 80–90%. Евгения Хакбердие-
ва прогнозирует, что с восстановле-
нием нормального течения жизни, 
когда все ограничения будут полно-
стью сняты, дети вернутся в школы, 
а взрослые — в офис, заметный сей-
час явный перекос в потребитель-
ских предпочтениях изменится: 
продажи DIY-ритейлеров вернут-
ся к обычным показателям, а спрос 
на одежду и обувь вырастет.

По прогнозам гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, оборот российского рын-
ка DIY по итогам 2020 года останет-
ся на уровне 2019 года либо будет 
немного выше из-за перераспре-
деления покупателями бюджетов, 
которые они планировали на ту-
ризм и отдых, в пользу обустройст-
ва дома, дачи или сада. Но такие то-
вары покупаются нерегулярно, по-
этому, прогнозирует эксперт, сле-
дующий год у рынка может быть 
сложным.

Александра Мерцалова, 
Никита Щуренков, 
Анатолий Костырев

Инфокоп
В МВД заказали базу данных для автоматизации работы полицейских

МВД потратит 245 млн руб. на разра-
ботку к концу 2022 года базы данных 
ИБД-Ф 2.0 для автоматизации работы 
полицейских. Опрошенные „Ъ“ спе-
циалисты отмечают, что первая вер-
сия ИБД-Ф давно технически  устарела, 
начало ее разработки пришлось еще 
на конец 1990-х. Новая версия  будет 
включать подсистемы для борьбы 
с  дистанционным мошенничеством 
и поиска людей по изображениям 
с  помощью распознавания лиц.

АО «АМГ Бизнес решения» до конца 2022 
года за 245 млн руб. разработает для ФКУ 
«НПО „Специальная техника и связь“» МВД 
сервис ИБД-Ф 2.0 (информационная база 
данных федерального уровня), автомати-
зирующий работу полицейских, следует 
из результатов тендера, опубликованных 7 
июля на сайте госзакупок. Контракт обязу-
ет разработчика использовать отечествен-

ное программное обеспечение (ПО) и систе-
мы управления базами данных, а также ин-
тегрировать сервис в единую систему инфор-
мационно-аналитического обеспечения дея-
тельности МВД.

Согласно конкурсной документации, 
ИБД-Ф 2.0 должна будет автоматически по-
лучать информацию о проживающих в го-
стиницах, аккумулировать данные о пре-
ступниках и нарушителях, собирать сведе-
ния об аккредитации дипломатов и членов 
их семей, вести реестр задержанных и подо-
зреваемых, собирать информацию о совер-
шивших преступления иностранцах, учи-
тывать похищенные вещи, транспорт, анти-
квариат, утраченное оружие, паспорта, по-
лучать данные из загсов. Кроме того, ИБД-Ф 
2.0 включит в себя подсистемы «Запретник» 
(сбор и анализ данных о лицах, которым за-
прещен въезд в РФ), «Дистанционное мошен-
ничество» (сбор информации о преступле-

ниях, совершенных с помощью технологий 
связи) и «Опознание. Биометрическая иден-
тификация» (поиск людей по изображениям 
через биометрический процессор по распоз-
наванию лиц). Также система должна упро-
стить выдачу справок населению и междуна-
родную коммуникацию полицейских.

Сейчас в МВД используют систему ИБД-Ф, 
начало разработки которой пришлось еще 
на конец 1990-х, ею владеет Главный инфор-
мационно-аналитический центр МВД. База 
аккумулирует данные из автоматизирован-
ных систем МВД и других ведомств, помо-
гая полицейским оперативно получать ин-
формацию об объектах розыска в виде досье. 
ИБД-Ф работает в связке с региональной си-
стемой ИБД-Р, получая, таким образом, дан-
ные из местных отделов полиции.

В МВД не ответили на запрос „Ъ“ о функ-
циях ИБД-Ф 2.0. Коммерческий директор 
«АМГ Бизнес решения» Дмитрий Сухаручен-

ков подтвердил, что новая система будет раз-
работана с нуля на основе предыдущих нара-
боток компании.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», АО «АМГ 
Бизнес решения» основано в 2008 году Алексеем 
Абрамовым, Петром Городиловым и Вячесла-
вом Маловым. По итогам 2019 года выручка 
компании составила 219 млн руб., чистая при-
быль — 22,1 млн руб. По данным сайта компа-
нии, она занималась разработкой аналитиче-
ской системы экономической безопасности для 
администрации президента РФ и ФСБ, а так-
же информационных систем для МЧС, МВД 
и Следственного комитета России.
Опрошенные „Ъ“ сотрудники компаний—

разработчиков софта сходятся в том, что 
ИБД-Ф действительно давно технически уста-
рела и ее нужно переписывать заново, а не об-
новлять, как это происходило до 2014 года.

деловые новости — с7

Полувагоны претендуют на чуточку контейнеров
Дискуссия о правилах перевозки продолжается

Крупные грузоотправители вновь про-
сят ОАО РЖД разрешить перевозку кон-
тейнеров в полувагонах. Сторонники 
этой идеи уверяют, что существующему 
рынку перевозок контейнеров на плат-
формах ничего не грозит. Доля перево-
зок в полувагонах, когда это было раз-
решено, не превышала 4%. По их мне-
нию, возврат практики разгрузит ин-
фраструктуру на Дальнем Востоке и по-
зволит промпредприятиям задейство-
вать собственные полувагоны. Оппо-
ненты идеи не считают эти аргументы 
весомыми, независимые эксперты счи-
тают ее обоснованной в рамках логи-
стики крупной промышленности, вла-
деющей полувагонами.

Операторы полувагонов и крупные гру-
зоотправители 10 июля написали главе ОАО 
РЖД Олегу Белозерову с просьбой разрешить 
перевозку контейнеров в полувагонах. В до-
кументе за подписями представителей ру-
ководства Первой грузовой компании (ПГК) 
и T. A. Management, «Новотранса», «Модум-
Транса», «Атланта», «Нефтетранссервиса», 
СУЭК, «УГМК-Транса», «Уголь-Транса» и «Рус-
ской стали» сообщается, что разрешение по-
зволит увеличить пропускную способность 
Восточного полигона, усилить конкуренцию 

рынке перевозок в контейнерах и умень-
шить нагрузку на припортовую железнодо-
рожную инфраструктуру.

В документе отмечается, что исторически 
доля перевозок контейнеров в полувагонах, 
когда она была разрешена, не превышала 4% 
от объема рынка (965 тыс. тонн в 2014 году, 
или эквивалент 1,8 тыс. фитинговых плат-
форм). Использование полувагонов, говорит-
ся в письме, будет способствовать безопас-
ности перевозок (высокие борта полувагона 
нейтрализуют парусность) и повысит при-
влекательность отправок железной дорогой 
такого груза, как, например, рулонная сталь 
в контейнерах.

В ОАО РЖД комментариев не дали. 
На прошлой неделе заместитель гендиректо-
ра монополии Алексей Шило на конферен-
ции ТАСС «Контейнерный поток 2020» утвер-
ждал, что перевозка контейнеров в полуваго-
нах — «не самое технологически взвешенное 
решение». По его словам, «пока не будет все-
ми признанного безопасного способа пере-
возить контейнер в полувагоне, все осталь-
ные истории обсуждать не так важно». Топ-
менеджер добавил, что такие перевозки ин-
тересны лишь в контексте наращивания до-
полнительного объема контейнеризирован-
ных грузов за счет тех направлений, «где се-

годня крупным контейнерным операторам 
экономически не интересно работать». 

Однако президент «Трансконтейнера» 
Александр Исурин усомнился, что эти допол-
нительные грузы придут. Согласно приведен-
ным им данным, в 2014 году, когда перевоз-
ка контейнеров в полувагонах еще была раз-
решена, 96% всех таких контейнеров было 
погружено на Дальнем Востоке, еще 2,8% — 
на Московском узле, то есть дополнительная 
контейнеризация из удаленных точек, куда 
контейнерные операторы не могут дотянуть-
ся, не происходила.

В ГК «Дело» (владеет «Трансконтейнером» 
и «Русконом») говорят, что «ставить безопас-
ность перевозок в зависимость от объема про-
фицита полувагонов у операторов недопусти-
мо». Нагрузка на инфраструктуру, отмечают 
в группе, только возрастет из-за необходимо-
сти перегонять полувагоны между терминала-
ми после выгрузки генеральных грузов и по-
грузки контейнеров, кроме того, вырастет 
дисбаланс на рынке фитинговых платформ. 
Если говорить о возможности выбора для кли-
ентов, то, отмечают в ГК «Дело», им не должны 
предоставляться решения, которые потен-
циально создают проблемы для безопасно-
сти перевозок и сохранности грузов: «Никто 
же не предлагает использовать товарные ва-

гоны для пассажирских перевозок на основа-
нии того, что это может быть дешевле».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров полагает, что разрешение погрузки 
контейнеров в полувагоны на Дальнем Вос-
токе скорее несет риски, нежели улучшит 
экономику перевозок. Гораздо более здра-
вым это решение видится в плане логистиче-
ских схем промышленных предприятий — 
прежде всего металлургического комплек-
са и конкретно НЛМК. У них много порож-
них полувагонов, а фитинговые платформы 
дороги и требуют создания дополнительной 
инфраструктуры, отмечает эксперт. Разре-
шение грузить, в частности, металлический 
лист в контейнер, а контейнер — в полува-
гон может привлечь дополнительные грузы 
на железную дорогу и снизить риски их ухо-
да на автотранспорт. НЛМК уже заявлял о пла-
нах кратно увеличить отгрузки автотранспор-
том — до 22% в 2022 году (см. „Ъ“ от 12 ноя-
бря 2019 года). По мнению господина Бурмис-
трова, разумной, хотя и не оптимальной аль-
тернативой могли бы стать особые условия, 
разрешающие перевозки контейнеров в по-
лувагонах для отдельных грузоотправителей 
и видов грузов, для которых отсутствуют ри-
ски повреждения.

Наталья Скорлыгина
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Открыто на ремонт
Показатели DIY-магазинов превысили докризисные
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 13 июля 2020 №121/П   l   Коммерсантъ

апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

3

4

5

6

7

8

0,0 1,6

0,00

0,32

0,64

0,96

1,28

1,60% ● 0,2663

2,43%
3,0 8,0

1,37%
0 180,0

0

36

72

108

144

180млрд руб. ● 52,68

1,45 1,85

1,45

1,53

1,61

1,69

1,77

1,85тыс. $ / тр. унц.

30

33

36

39

42

45

30,0 45,0
0,52%18,34% 0,25%

● 1,798трлн руб. ● 41,31тыс. пунктов ● 6,844

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк «ФК Открытие» второй  
раз за 2020 год докапитализиру-
ет дочерний Росгосстрахбанк 
(РГС-банк). Капитал нужен убы-
точному банку для агрессивного 
наращивания активов и доли  
на рынке автокредитования, 
чтобы войти в топ-5. Эксперты 
опасаются, что резкий рост  
бизнеса обернется проблемны-
ми долгами, особенно на фоне 
пандемии и падения доходов  
населения. Лидеры автокреди- 
тования со скепсисом оценива-
ют потенциал РГС-банка.

РГС-банк планирует разместить до-
пэмиссию в пользу «ФК Открытие», 
следует из сообщения банка. В этот 
раз объем докапитализации составит 
5,6 млрд руб., акционерный капитал 
может вырасти почти вдвое, а основ-
ной капитал — на 38,5%. Сейчас они 
составляют 5,9 млрд руб. и 14,7 млрд 
руб. соответственно. Стороны плани-
руют завершить процесс допэмиссии 
в августе. В марте выпуск ценных бу-
маг в пользу основного акционера по-
зволил РГС-банку привлечь в капитал 
6,6 млрд руб.

Такие вливания необходимы для 
выполнения стратегической цели — 
превращения из кэптивного банка ГК 
«Росгосстрах» в одного из лидеров на 
рынке автокредитования. К 2022 году 
РГС-банк планирует увеличить свою 
долю на этом рынке до 10%. Для срав-
нения: у тройки лидеров — «Русфи-
нанс», «Сетелем» и ВТБ — доли состав-

ляют 12,2%, 12,0% и 11,5% соответст-
венно. По данным Frank RG, на 1 ию-
ня РГС-банк занимал 20-ю строчку по 
портфелю автокредитов с долей рын-
ка 1,4% и портфелем 13,5 млрд руб. По 
оценке экспертов, запланированная 
докапитализация позволит банку рас-
ширить бизнес как минимум в не-
сколько раз.

Председатель правления РГС-банка 
Алексей Токарев сообщил „Ъ“, что 
ближайшая цель — войти в топ-5 по 
выдачам автокредитов. По его оценке, 
с начала года кредитный портфель 
банка вырос в 2,2 раза. В рознице пла-
нируется «активный рост» за счет рас-
ширения продуктовой линейки, в том 
числе в карточном направлении, раз-
вития продаж партнерской сети, раз-
вития модели продаж без посещения 
офиса банка, сообщил он. В корпора-
тивном секторе — «кратный» рост с 
помощью расширения продуктовой 
линейки по специальным програм-
мам финансирования и круга партне-
ров по федеральным проектам.

В «ФК Открытие» отметили, что у 
РГС-банка «агрессивная стратегия по 
приросту активов, которая требует со-
ответствующего регуляторного капи-
тала». Топ-менеджер одного из бан-
ков—лидеров автокредитования оце-
нил задачу РГС-банка по достижению 
10% рынка как «более чем сложную». 
Сейчас банк не предлагает каких-то 
новых продуктов и не приносит нова-
ции на рынок, а «просто агрессивно 
„покупает“ свою долю на рынке», при 

этом переплачивая за вознагражде-
ние автодилерам, считает он. В то же 
время важно и то, как будет развивать-
ся ситуация с другими банками, ведь 
уход любого банка — это возмож-
ность увеличить свою долю остав-
шимся, уточняет собеседник „Ъ“.

Агрессивный рост чреват увеличе-
нием просрочки, предупреждает 
младший директор по рейтингам кре-
дитных институтов «Эксперт РА» Вя-
чеслав Путиловский. Пока РГС-банк 
действует достаточно осторожно, 
«вкладывает деньги в собственную 
инфраструктуру, в построение собст-
венной экосреды путем увязывания 
автодилеров, всевозможных сервис-
ных организаций, связанных с авто-
бизнесом, физических лиц, страхо-
вых компаний и других», говорит он. 
«Нельзя исключать, что банк рассма-
тривает варианты неорганического 
роста бизнеса за счет покупок качест-
венных портфелей небольших бан-
ков»,— считает директор направле-
ния банковских рейтингов НКР Ми-
хаил Доронкин.

Кроме того, банку предстоит вы-
браться из убытков. В 2019 году по РС-
БУ его чистый убыток составил 1,5 мл-
рд руб. За первый квартал 2020 года 
убыток по РСБУ составил 3,3 млрд руб. 
В его отчете говорится, что выйти на 
положительный финансовый резуль-
тат банк планирует к 2021 году, а по 
итогам 2022 года — получить чистую 
прибыль в размере 5,5 млрд руб..

Ольга Шерункова

Бездонная «дочка» «Открытия»
В РГС-банк снова дольют капитала

Банкиры отмечают, что внед- 
рение системы быстрых плате-
жей (СБП) для оплаты товаров  
и услуг развивается в основ- 
ном представителями малого  
и среднего бизнеса. Крупные 
ритейлеры заняты борьбой  
за снижение комиссий по стан-
дартному эквайрингу и откла-
дывают введение нового серви-
са. Банкиры, наоборот, пытают-
ся комиссии сохранить. Но по-
следствия оказываются анало-
гичными — кредитные органи-
зации, со своей стороны, также 
не занимаются развитием аль-
тернативного сегмента СБП.

Как рассказали „Ъ“ источники на 
финансовом рынке, крупные ритей-
леры откладывают подключение к 
сервису оплаты через СБП. В частно-
сти, по информации собеседников 
„Ъ“, такие работы временно прио-
становили «М-Видео» и «Детский 
мир». Получить комментарии сетей 
„Ъ“ не удалось.

Принимать платежи за товары 
или услуги через СБП стало возмож-
но с октября прошлого года. Но сегод-
ня на сайте НСПК, которая выступает 
операционным и платежным кли-
ринговым центром СБП, перечисле-
ны только 12 структур, клиенты кото-
рых могут отправлять и принимать 
оплату через СБП. Как сообщили „Ъ“ 
в НСПК, «сейчас к подключению 
функционала С2В в СБП готовятся по-
рядка двух десятков банков, но срок 
их подключения зависит от того, как 
в конкретных банках выстроены тех-
нологические и бизнес-процессы».

По словам банкиров, интерес к 
услуге сегодня проявляет в основном 
малый бизнес. Так, директор по раз-
витию Делобанка (входит в группу 
СКБ) Ирина Кузьмина сообщила, что 

в июне количество платежей через 
СБП посредством QR-кодов увеличи-
лось почти втрое, оборот вырос в 
пять раз, средний чек — почти в два 
раза. «Куаринг является выгодной 
альтернативой дорогостоящему эк-
вайрингу, а рост среднего чека свиде-
тельствует о том, что покупатели на-
чинают больше доверять новому спо-
собу оплаты»,— говорит она.

Заместитель директора департа-
мента электронного бизнеса ПСБ 
Никита Хомутов отметил, что в июне 
оборот платежей, совершенных при 
помощи QR-кода, увеличился втрое 
к маю, количество операций выро-
сло на 50%. «Несмотря на то что сер-
вис по оплате покупок с помощью 
QR-кода реализован в ПСБ относи-
тельно недавно, мы уже отмечаем 
повышенный спрос. Крайне важно, 
чтобы абсолютно любой предпри-
ниматель мог иметь возможность 
альтернативного приема оплаты по-
мимо наличных средств»,— уверен 
он. В банке «Русский стандарт» сооб-

щили „Ъ“, что в июне, после отмены 
всех ограничений, оборот по срав-
нению с маем вырос на 31%, а коли-
чество покупок увеличилось на 21%.

В банке «Тинькофф» картина нем-
ного другая — там отметили, что по 
сравнению с маем оборот платежей 
через СБП при помощи QR-кодов по-
чти удвоился, но оказался ниже фев-
ральского. Одной из причин невысо-
ких оборотов по оплате с помощью 
QR-кодов в банке считают тот факт, 
что далеко не все игроки рынка под-
ключили оплату С2В в рамках СБП. 
На это же некоторое время назад об-
ращала внимание и первый зампред 
ЦБ Ольга Скоробогатова, которая зая-
вила, что проблема медленного раз-
вития сервиса оплаты через СБП за-
ключается в банках. «Не все банки го-
товы в этой теме быстро двигаться, 
потому что они до последнего пыта-
ются сохранить эквайринговые ко-
миссии по картам»,— заявила она.

Между тем, утверждает один из со-
беседников „Ъ“, усилия ритейлеров, 
наоборот, сосредоточены на том, что-
бы как минимум продлить времен-
ное снижение комиссий по класси-
ческому эквайрингу, а в идеале 
(см. „Ъ“ от 9 июля) закрепить нынеш-
ние ставки на постоянной основе и 
расширить их действие. Та же ситуа-
ция в сфере услуг. «СБП не использу-
ется ресторанами. Просто нет запро-
сов от клиентов,— заявил „Ъ“ предсе-
датель комитета по ресторанному 
бизнесу московской „Деловой Рос-
сии“ Сергей Миронов.— В наших ре-
сторанах с момента ее внедрения у 
нас не было ни одной попытки рас-
платиться с ее помощью. Мы даже не 
запрашивали инструкции от ФНС. 
Поэтому для отрасли гораздо важнее 
снижение тарифов за эквайринг».

Максим Буйлов

Несмотря на пандемию коронавируса, россияне 
во втором квартале в целом исправно платили 
по договорам залогов автомобилей: просрочку 
по займам, одобренным в период эпидемии,  
допустили менее 10% граждан. Чаще всего задер-
живали платеж владельцы Opel Astra, которые 
уже несколько лет не продаются в РФ. Также  
среди лидеров по просрочке уже невыпускаемый 
в РФ Nissan Almera. Наиболее дисциплинирован-
ными оказались владельцы одного из бестселле-
ров последних лет Toyota Rav4.

Чаще прочих платежи по автозалогам в марте—июне за-
держивали владельцы Opel Astra, следует из исследования 
сервиса автозайма CarMoney (работает в 68 регионах, более 
16,9 тыс. активных клиентов). Процент просрочки по кре-
дитам с такими залогами составляет 24%. В исследовании не 
учитывались клиенты, которые пользуются кредитными 
каникулами. В выборку попали заемщики, которые хотя 
бы раз задержали платежи. Opel свернул производство в РФ 
в 2015 году, но в 2017 году PSA купила бренд у GM и в 2019 го-
ду объявила о его возвращении в РФ. При этом модель Astra 
наравне с Insignia и Corsa компания не может продавать на 
территории России — права на них остаются за GM.

Чуть реже в период эпидемии задерживали платежи 
владельцы Nissan Almera — процент просрочки по этой 
модели достигает 21%. Производство модели в РФ было 
прекращено в октябре 2018 года. Следом по доле прос-
роченных платежей идут Mazda 6 (19%), Volkswagen Polo 
(17%) и Hyundai Accent (14%). Процент просрочки по 
Mitsubishi Lancer составил 13%, Skoda Octavia — 12%. Что 
касается наиболее массовых моделей первичного рын-
ка, то наибольший процент просрочки у Kia Rio (11%), 
тогда как по Renault Logan и Hyundai Solaris он составля-

ет умеренные 7%. В более высокой ценовой категории 
лидер по просрочкам — Toyota Camry (8%). Реже прос-
рочки допускают владельцы Mazda 3 (4%), Volkswagen 
Passat (5%), Mitsubishi Outlander (6%).

Самыми дисциплинированными оказались владель-
цы Toyota Rav4 — по этой модели совсем не фиксирова-
лось просрочек. Модель заняла 15-е место в топе продаж 
по итогам 2019 года с результатом 30,6 тыс. реализован-
ных машин. В январе—июне, по данным АЕБ, модель за-
няла седьмое место (почти 16,1 тыс. штук). Всего 3% просро-
чек фиксировалось по модели Ford Focus, которая в по-
следние годы была не слишком популярной машиной и 
попадала в топ новых продаж лишь по итогам 2014 года 
(23-е место; 27,9 тыс. проданных машин). В прошлом году 
наиболее пунктуально вносили платежи по залогу вла-
дельцы Volkswagen Tiguan, Renault Duster и Lada Largus.

В целом доля владельцев автомобилей, которые 
оформили займы в период пандемии и не вышли на 
просрочку, превышает 90%, говорит гендиректор 
CarMoney Анна Калугина. «Мы ожидали менее позитив-
ного сценария»,— добавила она.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» отмечает, что до 
ухода GM из РФ Opel был достаточно популярной маркой 
и с учетом высокого среднего возраста машин в парке та-
ких автомобилей все еще остается много на рынке. На фо-
не непростой ситуации в экономике логично, что как раз 
у владельцев более старых автомобилей могли возник-
нуть проблемы. По данным «Автостата», средний возраст 
легковых автомобилей в РФ составляет 13,4 года (послед-
ние актуальные данные на 1 июля 2019 года). При этом 
традиционно у отечественных машин он выше — 17 лет, у 
иномарок, наоборот, ниже — 11,2 года.

Ольга Никитина

Заложники былой славы
Старые иномарки не обеспечивают платежи по кредитам

Минувшая неделя ознаменовалась рекордными 
вложениями в фонды Китая, которые превысили 
$6,1 млрд — максимум с 2015 года. Быстрое вос- 
становление экономики, ожидаемый рост ВВП  
по итогам года, а также стимулирование властями 
вложений в фондовый рынок спровоцировали 
рост интереса к нему и со стороны международ-
ных инвесторов. Это может поддержать и рынки 
других развивающихся стран, в том числе России.

Впервые за пять месяцев международные инвесторы 
проявили интерес к фондам развивающихся стран. Соглас-
но отчету Bank of America (ссылающегося на Emerging 
Portfolio Funds Research, EPFR), на минувшей неделе приток 
в фонды emerging markets составил почти $6,02 млрд. Это 
оказалось рекордным значением с конца января 2018 года.

Позитивный результат был получен благодаря возвра-
щению инвесторов в китайские фонды. По данным EPFR, 
чистый приток в них составил более $6,13 млрд — пер-
вый положительный результат за три месяца и рекорд-
ный объем с 2015 года. Интерес к китайскому рынку вы-
вел индексы страны в лидеры роста. По данным Reuters, 
индекс Shanghai Composite на минувшей неделе дости-
гал отметки 3456 пунктов — максимума с февраля 2018 
года. С начала июля он поднялся более чем на 13,4%, по-
чти в 2,4 раза перекрыв показатель роста другого дина-
мичного индекса — NASDAQ Composite (5,5%). Остальные 
ведущие мировые индексы за этот период в лучшем слу-
чае прибавили в пределах 3%.

Как отмечает аналитик «Альфа-Капитала» Максим Би-
рюков, судя по последним прогнозам МВФ, Китай — 
единственная из крупных экономик, которая покажет 
по результатам 2020 года пусть и небольшой, но рост (на 
1%). По его словам, если сравнивать оценку отдельных 
компаний по мультипликаторам, китайские компании 
в некоторых секторах выглядят заметно недооцененны-
ми по отношению к конкурентам на американском 
рынке. Управляющий инвестиционными портфелями 

Friedrich Wilhelm Raiffeisen Владимир Веденеев добав-
ляет, что после заявлений высокопоставленных лиц о 
необходимости поддержки рынков основные индексы 
страны прибавили более 10% на фоне роста глобальных 
акций на 2%. Управляющий активами БКС Андрей Ру-
сецкий уточнил, что за прошлую неделю китайский ры-
нок акций вырос на $1 трлн, виден рост оборотов и мар-
жинального кредитования розничных инвесторов. 

Участники рынка не исключают, что позитив инвесто-
ров в отношении китайского рынка вполне может затро-
нуть и другие рисковые активы. По словам Андрея Русец-
кого, российские активы могут выиграть, если ралли пе-
рекинется на сырьевые товары. Однако, отмечает Влади-
мир Веденеев, как показывает практика, Китай часто тор-
гуется как обособленный рынок. «Поэтому, возможно, 
всплеск оптимизма на китайском рынке может не полу-
чить продолжения на глобальных площадках, особенно 
если пандемия не начнет слабеть»,— отмечает он.

С начала года недолгие и небольшие притоки в рос-
сийские фонды сменяются столь же небольшими и не-
продолжительными оттоками. В результате с начала 2020 
года чистый отток из них составил около $160 млн. Как 
отмечает Владимир Веденеев, для российского рынка по-
прежнему ключевым фактором выступают цены на 
нефть, однако после резкого восстановления с апрель-
ских минимумов они стабилизировались чуть выше 
уровня $40 за баррель (см. „Ъ“ от 11 июля).

Дополнительной движущей силой на российском рын-
ке могут выступить дивиденды, выплаты по ряду крупных 
компаний как раз стартуют в июле. В частности, до конца 
месяца осуществить выплаты должны «Газпром» (на 361 мл-
рд руб.), ЛУКОЙЛ (243 млрд руб.), АЛРОСА (почти 48 млрд 
руб.), «Сургутнефтегаз» (более 30 млрд руб.) и ряд других. 
Если инвесторы примут решение о реинвестировании по-
лученных дивидендов, рынок получит мощный стимул 
для возобновления роста, резюмирует господин Веденеев.

Дмитрий Михайлович

Инвесторы зашли с Китая
На развивающихся рынках наметился приток 
международных средств

Быстрые платежи  
оказались мелкими
Крупные ритейлеры и банкиры не спешат внедрять СБП

Как следует из материалов «Интер РАО», типовые реше-
ния дают отрицательный финансовый результат при 
оценке инвестиционной привлекательности строитель-
ства станций на базе ГТД-110М, а предоставляемые гаран-
тии хуже аналогичных предложений на импортных ГТУ.

В «Роснано» дают более высокую оценку результатам ра-
боты над турбиной: мощность двигателя увеличена со 110 
до 115 МВ, КПД вырос с 35,5% до 37%, а в составе комплекс-
ной ПГУ — до 52%, устранены конструктивные недостат-
ки, повышена надежность. «Мы не видим оснований для 
того, чтобы турбина была неэффективна в существующих 
рыночных условиях. ГТД-110М обладает конкурентоспо-
собными техническими характеристиками по сравнению 
с зарубежными аналогами»,— сообщили „Ъ“ в «Роснано».

Основной вопрос — где «Ростех» найдет заказчиков 
для новой турбины. Как говорил в интервью „Ъ“ зам-
пред правления УК «Роснано» Юрий Удальцов, мощно-
сти «ОДК-Сатурн» позволяют производить по две турби-
ны в год, установка может быть востребована при мо-
дернизации ТЭС, а также для СПГ-заводов (см. „Ъ“ от 22 
ноября 2019 года). «Ростех» пока нашел применение 
этой турбине только в собственном проекте — Ударной 
ТЭС в Тамани (см. „Ъ“ от 22 июня). Две турбины за 2,6 мл-

рд руб. может купить «Интер РАО», говорится в презен-
тации компании без уточнения целей покупки.

Выход «Интер РАО» из проекта ГТД-110М был предска-
зуем, поскольку компания имеет собственные планы по 
локализации турбины с американской GE, говорит Вла-
димир Скляр из «ВТБ Капитала». Он отмечает, что «Интер 
РАО» получило перспективу существенного портфеля за-
казов — это и возможный заказ 2,5 ГВт для арктического 
проекта «Восток Ойл», и потенциальный перевод с угля 
на газ ДПМ-блоков на Черепетской ГРЭС (500 МВт). Этого 
объема достаточно для окупаемости проекта по локали-
зации иностранной турбины ПГУ при передаче лицен-
зии, а участие сразу в двух проектах привело бы к кон-
фликту интересов, считает аналитик. 

Турбины «Ростеха» проходят по требованиям локали-
зации для модернизации старых ТЭС и найдут опреде-
ленный спрос, полагает эксперт. Однако учитывая суще-
ственные планы по выходу на рынок ПГУ-турбин сразу 
от нескольких игроков („Силовые машины“ Алексея 
Мордашова и немецкий Siemens с „Газпром энергохол-
дингом“), а также отсутствие у „Ростеха“ якорного заказа 
на среднесрочном горизонте, добавляет господин 
Скляр, «говорить о безоговорочном будущем успехе это-
го агрегата пока не приходится».

Полина Смертина, Татьяна Дятел

Продажа большой мощности
с1

Со следующего года  
мы запустим по всей 
стране, когда можно  

по QR-коду расплачиваться 
за товары, услуги,  

в том числе в магазинах
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 7 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А
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«Большое кино» 
впало в «Кому»
От кинокомпании братьев 
Андреасян требуют возврата 
инвестиций

«Марс Медиа» Рубена Дишдишяна потребовала в суде 
50 млн руб. с компании «Большое кино» Сарика и Гево
нда Андреасянов. «Марс Медиа» вложилась в производ
ство вышедшего в прокат в конце января фантастиче
ского фильма «Кома», но вернуть деньги не удалось, 
так как, по версии ответчика, изза пандемии проект 
лишился ожидавшихся международных сделок.

ООО «Марс Медиа Энтертейнмент» 9 июля подало иск к 
ООО «Кинокомпания „Большое кино“» на 50 млн руб., следует 
из базы арбитража. «Марс Медиа» и «Большое кино» — крупные 
российские производители фильмов и сериалов. Первая ком-
пания принадлежит продюсеру Рубену Дишдишяну, вторую 
развивают братья Сарик и Гевонд Андреасяны (последний, со-
гласно «СПАРК-Интерфакс», выступает ее единственным учре-
дителем) после ухода из компании Enjoy Movies в 2017 году.

Как пояснил „Ъ“ Рубен Дишдишян, иск связан с инвестици-
ями «Марс Медиа» в проект «Большого кино» «Кома» — фанта-
стический полнометражный фильм, который вышел в прокат 
30 января 2020 года. Бюджет «Комы», по словам Гевонда Андре-
асяна, составил 250 млн руб., а в российском прокате фильм со-
брал 151 млн руб. Помимо «Большого кино» и «Марс Медиа» 
картину финансировали киностудия КИТ (входит в «Газпром-
медиа») и Fresh Film Армена Ананикяна, а также государствен-
ный Фонд кино, который выделил «Большому кино» 40 млн 
руб. безвозвратно и 60 млн руб. на условиях возврата.

«Фильм провалился, и из-за коронавируса у нас слетело 
больше половины международных сделок по нему. Встал во-
прос возврата инвестиций „Марс Медиа“»,— подтвердил „Ъ“ 
Гевонд Андреасян. По его словам, сейчас «Большое кино» нахо-
дится на заключительной стадии урегулирования ситуации с 
партнером — обсуждается возврат инвестиций, например, за 
счет ТВ-прав на фильм.

Фонд кино пока не требовал возврата субсидии, но продю-
серы планируют обсуждать с ним отсрочку погашения, про-
должает Гевонд Андреасян. «Мы не одни в этой ситуации — не-
сколько месяцев никто не работал, и мы не можем сейчас что-
либо погашать. Мы не можем выпустить уже готовые фильмы 
в прокат, хотя у нас есть готовая картина „Гудбай, Америка“»,— 
добавил он. В киностудии КИТ отказались от комментариев, в 
Фонде кино и Fresh Film оперативно не ответили на запросы.

Шансы «Марс Медиа» в суде в первую очередь зависят от со-
держания инвестиционного контракта — в нем должны быть 
записаны четкие критерии, при которых у производителя ки-
но возникают финансовые обязательства по возврату привле-
ченных инвестиций, говорит адвокат Forward Legal Людмила 
Лукьянова. Обычно, по ее словам, инвесторы стремятся вклю-
чить в контракт условия, которые гарантируют возврат хотя бы 
какой-то части вложений.

Если стороны спора не договорятся о внесудебном урегули-
ровании, «Большое кино», скорее всего, займет в суде пози-
цию, согласно которой компания не смогла исполнить обяза-
тельства из-за ограничительных мер в связи с коронавирусом, 
предполагает госпожа Лукьянова. В данном случае условие о 
форс-мажорных обстоятельствах может быть применимо, так 
как сфера киноиндустрии вошла в перечень пострадавших от 
коронавируса отраслей, на которые распространяется господ-
держка, отмечает адвокат бюро «Бишенов и партнеры» Анже-
лика Решетникова. В то же время, добавляет она, возместить 
недополученную прибыль от проката фильма инвестору вряд 
ли возможно, скорее, стороны могут в суде договориться о ком-
пенсации части потраченных средств.

Валерия Лебедева, Анна Афанасьева

Пивовары 
сматывают 
счетчики

Председатель комитета по 
производству пивоваренной 
продукции и напитков бро-
жения «Опоры России» Алек-
сей Небольсин оценивает 
стоимость установки счетчи-
ка для одной линии пример-
но в 400 тыс. руб. По его сло-
вам, затраты сразу отразятся 
на цене продукции, которая 
и так дороже, чем пиво транс-
национальных компаний. Во 
время ограничений в связи с 
пандемией COVID-19 малые 
пивовары столкнулись с па-
дением спроса из-за закры-
тия баров, ресторанов, а в ря-
де регионов — и пивных ма-
газинов, и новые поправки 
еще больше усложнят игро-
кам выход из кризиса, рассу-
ждает господин Небольсин.

Старший директор по ра-
боте с органами государст-
венной власти «Балтики» 
(часть Carlsberg Group) Ирина 
Федорова отмечает, что счет-
чики позволяют обеспечить 
более полный контроль за 
производством и оборотом 
пивоваренной продукции: 
«Если такая мера принимает-
ся, она должна действовать 
для всех, иначе появляются 
возможности для злоупотре-

блений». Директор по право-
вым вопросам и корпоратив-
ным отношениям AB InBev 
Efes Ораз Дурдыев поясняет, 
что, с точки зрения регулято-
ра, мера позволит значитель-
но расширить охват счетчи-
ками малых производите-
лей, повысить налоговую 
дисциплину и пр. Но необхо-
димо продолжать работу по 
увеличению надежности и 
работоспособности этого обо-
рудования, добавляет он.

Союз производителей ал-
когольной продукции (вклю-
чает Roust, Beluga Group и 
пр.) поддерживает поправки. 
Там считают, что все произво-
дители спиртного должны 
проходить лицензирование, 
продукция должна маркиро-
ваться, продаваться с фикса-
цией в ЕГАИС и иметь мини-
мальную розничную цену. 
Меры позволят потребите-
лям получить качественный 
и безопасный продукт, пояс-
няют в союзе, а государству — 
акциз в полном объеме. Про-
изводители алкоголя при 
этом смогут избежать неза-
конной конкуренции со сто-
роны недобросовестных 
участников рынка, не упла-
чивающих акциз.

Анатолий Костырев

Инфокоп

Разработка новой систе-
мы, а не апгрейд старой мо-
жет быть связана с ее исполь-
зованием в будущем центре 
обработки данных (ЦОД) 
МВД, функционал которого 
ИБД-Ф не сможет использо-
вать в полном объеме, что и 
потребовало новых техноло-
гических решений, отмечает 
один из собеседников. В нача-
ле февраля в МВД заявляли, 
что рассчитывают получить 
на строительство нового ЦО-
Да 29 млрд руб. из бюджета.

Судя по данным сайта гос-
закупок, МВД в этом году ак-
тивно вкладывается в обнов-
ление и разработку инфор-
мационных систем. С начала 
года ФКУ «НПО „Специаль-
ная техника и связь“» МВД 
разместило десять связан-
ных с этим лотов суммарной 
стоимостью около 5 млрд 
руб. Из конкурсной докумен-
тации следует, что крупней-
шие лоты связаны с планами 
МВД создать единый ресурс 
регистрационного миграци-
онного учета, объединив в 
нем разрозненные информа-
ционные системы, перене-
сти миграционные данные 
на облачную инфраструкту-

ру и обновить базы, обеспе-
чивающие работу дежурных 
частей. Исполнителем сразу 
трех крупнейших контрак-

тов на общую сумму больше 
3 млрд руб. выступит AT 
Consulting. В 2018 году для ее 
директора Сергея Шилова со-
трудничество с МВД в сфере 
разработки ПО обернулось 
уголовным делом, которое 
позднее было прекращено 
(см. „Ъ“ от 24 мая 2019 года).

Никита Королев

Уральский девелопер 
закрепился в Москве
Проект «Моспромстроя» Михаила Гуцериева  
может отойти UDevelopment

Региональные девелоперы наращивают 
портфели на московском рынке. Так, ураль
ская UDevelopment может застроить участок 
Конструкторского бюро машиностроения 
у метро «Волгоградский проспект», который 
планировал осваивать «Моспромстрой» Ми
хаила Гуцериева. Хотя участок находится не
далеко от центра, сложности может создать 
высокая конкуренция.

О том, что екатеринбургская UDevelopment мо-
жет застроить участок на Сосинской улице в Мо-
скве, стало известно из данных ЕГРЮЛ. В июле вла-
дельцем 60% ООО «Специализированный застрой-
щик „Сосинская, 43“» стала компания «Панорама-
инвест» Александра Анисимкова. Его структуры 
также указаны в числе учредителей и в других 
проектах UDevelopment. Еще 40% ООО контроли-
рует владелец площадки — Конструкторское бюро 
машиностроения. В UDevelopment информацию 
о новом проекте ни подтверждать, ни опровергать 
не стали.

Свой первый проект в Москве девелопер прио-
брел в 2018 году (см. „Ъ“ от 17 августа 2018 года). 
Компания заявила о строительстве жилого ком-
плекса площадью более 10 тыс. кв. м на Хавской 
улице, 24, возле метро «Шаболовская». В апреле 
2019 года о покупке всех площадей в этом ком-
плексе сообщила управляющая закрытыми пае-
выми инвестиционными фондами компания «Ве-
лес траст». Компания уточняла, что до сдачи проек-
та в эксплуатацию будет продавать квартиры в нем 
только юридическим лицам, чтобы обойти закон 
о долевом строительстве.

На сайте UDevelopment объем ее портфеля оце-
нивается более чем в 350 тыс. кв. м недвижимости 
в Екатеринбурге, в том числе в него входят «один 
из первых высотных жилых комплексов бизнес-
класса „Антарес“» и комплекс особняков «Избран-
ные» на набережной в центре города. У Александ-
ра Анисимкова есть не только девелоперский биз-
нес. По данным ЕГРЮЛ, он владеет екатеринбург-
ским IT-интегратором «Юнит», а уральские СМИ 
писали, что ему также принадлежала франшиза 
сети закусочных Subway в городе.

Комплекс на Сосинской улице до UDevelopment 
собирался реализовать «Моспромстрой» (контр-
олируется группой «Сафмар» Михаила Гуцериева). 
Информация об объекте в 2016 году была на сайте 
компании. В 2014 году градостроительная комис-
сия одобрила реализацию на участке площадью 
около 1 га 25 тыс. кв. м недвижимости, включая 
парковку и детский сад. Партнер Colliers Interna-
tional Владимир Сергунин оценивает  объем инвес-
тиций в строительство в 1,5 млрд руб., а возмож-
ную выручку девелопера — в 3,2–3,5 млрд руб.

В «Сафмаре» отказались от комментариев. 
По словам одного из собеседников „Ъ“ на рынке 
недвижимости, «Моспромстрой» договаривался 
с владельцем участка о выполнении генподряд-
ных работ, то есть речь о продаже земли не шла. 
Другой источник „Ъ“ добавляет, что «Моспромс-
трой» в последние два-три года пытается оптими-
зировать активы и уже продал около 10 из 30 сво-
их участков. В основном это бывшие производст-

венные площади, которые не обещают высокой 
рентабельности, указывает он. Выход из части сво-
их активов рассматривают и другие структуры го-
сподина Гуцериева, уточняет собеседник „Ъ“, на-
пример велись переговоры о продаже бизнес-цен-
тра класса B «Вымпел» на севере Москвы.

Собеседники „Ъ“ связывают желание структур 
«Сафмара» выйти из сложных проектов не только 
с логикой бизнес-процессов, но и с сообщениями 
СМИ в декабре 2019 года об обысках в компаниях 
семьи Гуцериевых, а также с финансовыми слож-
ностями. Осенью 2019 года Forbes оценил сово-
купный долг компаний, связанных с Михаилом 
Гуцериевым, в 1 трлн руб. В «Сафмаре» это опро-
вергали.

Директор департамента консалтинга и анали-
тики Knight Frank Ольга Широкова считает, что, 
хотя проект на Сосинской улице и будет располо-
жен недалеко от центра, сложности может вызвать 
высокая конкуренция: в ближайшем окружении 
сейчас реализуется крупный комплекс от MR 
Group, также планируется масштабная реновация 
района Кузьминки. Но не исключено, что UDevel-
opment сможет заинтересовать покупателей хотя 
бы концепцией: по опыту уже реализуемых реги-
ональными девелоперами проектов видно, что 
им удается предлагать рынку новые необычные 
решения, говорит консультант.

Елизавета Макарова

В банках данных 
 полиции содержатся 
весьма востребован-
ные сведения. Нужно 
думать о модерниза-
ции технической ин-
фраструктуры МВД

— Дмитрий Медведев,
на тот момент премьер-министр 

РФ, 28 мая 2019 года

Ц И Т А Т А

Тарифы проверят на связь 
с реальностью
ФАС может расследовать повышение цен у Tele2

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) может начать антимо
нопольное расследование в отноше
нии Tele2. Оператор в нужный срок 
не сообщил службе об исполнении 
ее требования по возвращению к 
прежней стоимости тарифов, кото
рая выросла за время пандемии. 
Если в ходе расследования ФАС под
твердит нарушение, оператору мо
жет грозить оборотный штраф.

ФАС намерена провести расследова-
ние в отношении Tele2 из-за повышения 
стоимости услуг связи, рассказали „Ъ“ 
три источника, знакомые с ситуацией. 
По словам одного из них, службу не удов-
летворили экономические обоснования 
повышения тарифов, предоставленные 
оператором.

ФАС 10 июня выдала Tele2 предупре-
ждение из-за повышения с 12 мая стои-
мости услуг более чем для 11 млн абонен-
тов на 10%, потребовав вернуть тарифы 
на прежний уровень в течение двух не-
дель. В ФАС „Ъ“ сообщили, что не получи-
ли от компании информацию об испол-
нении предупреждения в установлен-
ный срок. В таком случае решение о воз-
буждении дела о нарушении антимоно-
польного законодательства должно быть 
принято в течение десяти дней с момен-
та истечение срока, установленного для 
выполнения предупреждения, добавили 
в пресс-службе ФАС. Служба проводила 
мониторинг цен на услуги связи по пору-
чению премьер-министра Михаила Ми-
шустина.

В Tele2 отказались от комментариев. 
«Когда-то это был дискаунтер, но сейчас 
компания является более премиальной, 
что видно по структуре клиентов»,— от-
мечал президент «Ростелекома» (владеет 
100% российской Tele2) Михаил Осеев-
ский в рамках объявления финансовых 
результатов за первый квартал 19 мая.

В соответствии с Кодексом об админи-
стративных правонарушениях за нена-
правление в ФАС сведений об исполне-
нии предупреждения Tele2 грозит штраф 
в размере от 50 тыс. до 500 тыс. руб., уточ-
няет руководитель антимонопольной 
практики адвокатского бюро «Иванян и 
партнеры» Екатерина Смирнова. В случае 
же неисполнения предупреждения ФАС 
обязана провести расследование о злоу-
потреблении компанией доминирую-
щим положением на рынке, в том числе 
путем ущемления интересов потребите-

лей, поясняет она. По его результатам ком-
панию может ждать более суровое наказа-
ние в виде штрафа в размере от 1% до 15% 
годовой выручки от услуг, на рынке кото-
рых совершено нарушение, предупре-
ждает госпожа Смирнова.

В отношении операторов «большой 
четверки» такие оборотные штрафы уже 
назначались неоднократно, но, как пра-
вило, ФАС делает их минимально возмож-
ными, отмечает партнер фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов. 
Например, в декабре 2019 года ФАС нало-
жила на МТС, «Вымпелком» и «МегаФон» 
штрафы в размере 737,5 тыс. руб. на ка-
ждую компанию за внутрисетевой роу-
минг в стране.

Судя по тому, что цены на услуги в уста-
новленный срок не были снижены, Tele2 
имеет достаточно аргументов для защиты 
своей позиции, полагает член комиссии 

по правовому обеспечению цифровой 
экономики московского отделения Ассо-
циации юристов России Борис Едидин. В 
последние годы было принято много ре-
шений, увеличивающих расходы опера-
торов связи и возлагающих на них допол-
нительные обязанности или ограниче-
ния, поэтому рост цен на услуги неизбе-
жен, считает он.

Операторы ежегодно вынуждены по-
вышать цены как минимум на размер ин-
фляции, на рост тарифов влияют также 
курсы валют и различные регуляторные 
требования, согласен руководитель 
Content Review Сергей Половников. «ФАС 
регулярно занимается проверкой обосно-
ванности повышения цен, и в прошлом у 
нее уже возникали претензии к операто-
рам, но после предоставления обоснова-
ний они пропадали»,— указывает он. Воз-
можно, в данном случае вопрос именно к 
размеру повышения, допускает он.

Средняя стоимость минимального па-
кетного тарифа мобильной связи в Рос-
сии за первое полугодие 2020 года выро-
сла на 8%, до 291 руб., сообщал „Ъ“ 8 июля 
со ссылкой на оценки Content Review. На-
ибольший вклад в рост тарифов пришел-
ся на Tele2, минимальные тарифы кото-
рой, по оценке агентства, в первом полу-
годии увеличились на 13%. Таким обра-
зом операторы компенсировали выпада-
ющую выручку из-за самоизоляции гра-
ждан во время пандемии. Во втором полу-
годии, согласно прогнозу, рост тарифов 
может достигнуть 14%.

Юлия Тишина
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В Музее AZ открылась выставка «Выбор Коста-
ки». Роль этого коллекционера в сохранении 
шедевров российского искусства хорошо из-
вестна, но в предложенном музеем контекс-
те его личность сама становится выдающимся 
 художественным объектом. На выставке, со-
блюдая правила социальной дистанции, побы-
вал Андрей Плахов.

 «Меня сделала моя коллекция» — эти 
слова Георгия Костаки лучше всего говорят о при-
роде психологического феномена, который одни 
называют подвижничеством, другие — манией; 
и те и другие правы. Рожденный в России сын гре-
ческого коммерсанта, он не был посвящен в тайны 
творчества и не обладал ни специальными знани-
ями, ни шальными деньгами. Однако, увидев одна-
жды «Зеленую полосу» Ольги Розановой, был заворо-
жен магией русского авангарда. Из старого искусст-
ва Костаки собирал иконы, из современного его ув-
лекли художники-нонконформисты — так образова-
лись три части коллекции.

Как формировалось это собрание первокласс-
ных работ, мог бы рассказать фильм или сериал 
в жанровом диапазоне от детектива до авантюрно-
го романа. И такой фильм представлен на выстав-
ке — он называется «Дар Костаки» и снят драматур-
гом Еленой Лобачевской с тонким юмором и траги-
ческой нотой в финале. О личности Костаки рассу-
ждают художники Анатолий Брусиловский и Олег 
Целков, искусствовед Татьяна Метакса: у каж-
дого — свой, далекий от «иконического» взгляд 
на коллекционера. Да и сама интонация у филь-
ма легкая: например, Ленин на картине Климен-
та Редько «Восстание» с помощью закадровой му-
зыки начинает «танцевать» лезгинку — на радость 
затаившемуся в почетном карауле Сталину. А в фи-
нале старик Костаки, уже вырвавшийся в Грецию, 
вспоминает о своем путешествии в ГУЛАГ, чтобы 
помочь отбывавшему там срок брату-доходяге. Ни-
чего бы не вышло, если бы не простая русская жен-
щина, которая одолжила ему большую денежную 
сумму, припасенную на помощь ее мужу-зэку. Эта 
сцена — иллюстрация непостижимого парадокса. 
На протяжении истории власть делает все, чтобы 
ожесточить людей, побудить их ненавидеть страну 
и друг друга. А все равно появляются такие, как эта 
женщина. Или как сам Костаки, собравший «нико-
му не нужные» шедевры и в итоге заставивший го-
сударство принять их в дар.

Спецслужбы выдавливали чересчур активно-
го грека из страны, то и дело пропадали работы 

из коллекции, несколько раз поджигали дачу в Ба-
ковке — и ни греческое гражданство, ни работа 
в посольстве не могли больше защитить его от все-
го этого. Решив уехать, он понимал, что коллекцию 
придется разделить, но настаивал, чтобы самые 
важные работы — «Портрет Матюшина» Казимира 
Малевича, «Красная площадь» Василия Кандинско-
го — остались в России. Обладая феноменальным 
даром отличать великое от хорошего, он посвятил 
этот дар своей суровой родине.

Сюжет выставки — это горький, без особой вза-
имности роман Костаки с Россией. Но если он лю-
бил, так любил. Любил свою жену и семью, гитару 
и русские романсы, художницу Попову, которую ни-
когда не видел, но не называл иначе как Любочкой. 
Это за ее работами он ездил в Звенигород, где пле-
мянник художницы латал ими прорехи в заборе. По-
степенно Костаки, без капли русской крови, стал во-
площением России для Стравинского и Шагала, Эд-
варда Кеннеди и Антониони: все они среди главных 
мест Москвы посетили его знаменитую квартиру 
на проспекте Вернадского.

Хотя по качеству коллекции она не уступала луч-
шим музеям, Костаки мечтал о настоящем музей-
ном пространстве. Уже после его смерти мечта ста-
ла осуществляться. В Третьяковской галерее поя-
вился зал Костаки. В Салониках открылся Музей 
современного искусства, 1277 работ приобретены 
для него у семьи Костаки правительством Греции. 
Наконец, дочь коллекционера Алики Костаки пе-
редала открывшемуся в Москве Музею AZ более 600 
работ Анатолия Зверева — художника, которого Ге-
оргий Костаки высоко ценил.

Выставка открылась к пятилетию Музея AZ. По за-
мыслу его гендиректора Наталии Опалевой, автора 
и куратора проекта Полины Лобачевской, художни-
ка-постановщика Геннадия Синева, она должна вос-
создать микромодель музея, о котором мечтал Кос-
таки. Сделано это убедительно и эмоционально. Не-
сколько великолепных икон из музея имени Рубле-
ва, блистательная «Флоренция» Александры Экстер, 
гипнотические портреты Владимира Яковлева, на-
тюрморты Дмитрия Краснопевцева — все это опор-
ные точки коллекции, дающие простор фантазии. 
Совершенно феерическое впечатление оставляют 
две медиаинсталляции Платона Инфанте, посвя-
щенные русскому авангарду и нонконформистам. 
Пластический образ в первом случае — полусфера, 
во втором — объемные кубики с фотопортретами ху-
дожников-шестидесятников и мотивами их работ. 
Так перебрасывается нить от кубизма и супрематиз-
ма к временам «второго авангарда» — намекая на то, 
что авангард существует только один, маскируясь 
в разные эпохи разными именами.

ВЫСТАВКА КОЛЛЕКЦИЯ

Дар собирателя
Выставка «Выбор Костаки» в Музее AZ

Петр Ян стал вторым в истории UFC, 
главного промоушена в смешанных 
единоборствах (MMA), чемпионом 
из России после самого выдающе-
гося бойца жанра Хабиба Нурмаго-
медова.  Титул в весовой категории 
до 61 кг он завоевал, нокаутировав 
в пятом раунде поединка в Абу-Да-
би бразильскую легенду Жозе Алду. 
В этом матче Ян, чье восхождение 
на верхушку иерархии получилось 
стремительным, потряс прежде 
всего интенсивностью и частотой, 
с которыми наносил удары.

 На острове Яс в Абу-Даби про-
шло первое из шоу в рамках июльско-
го проекта UFC под названием Fight Is-
land, и в списке основных его событий 
оказалось одно очень заметное для Рос-
сии. Единственным ее представителем, 
которому удалось завоевать чемпион-
ский титул главного в MMA промоуше-
на, до сих пор оставался Хабиб Нурмаго-
медов. Выдающийся с точки зрения та-
ланта и востребованности у публики бо-
ец, неофициальный король жанра, Нур-
магомедов выиграл звание в категории 
до 70 кг весной 2018 года, после этого 
дважды успешно его защитив.

Теперь чемпионом является еще 
и Петр Ян, который кое в чем даже 
превзошел соотечественника. Хабибу 
Нурмагомедову, притом что о его фан-
тастических перспективах говорили 
давным-давно, понадобилось прове-
сти в UFC десять боев, чтобы добыть 

титул. Яну, в свои 27 лет считающему-
ся бойцом по меркам вида скорее мо-
лодым, чем зрелым, он достался в седь-
мом поединке. Это стремительное вос-
хождение.

При этом нельзя сказать, будто 
бы в покорении им верхушки была ко-
лоссальная роль удачи, стечения обсто-
ятельств. За вакантный титул в катего-
рии Петр Ян дрался с Жозе Алду — на-
стоящей легендой смешанных едино-
борств. В MMA 33-летний Алду провел 
три с половиной десятка боев, побил 
многих знаменитостей, шесть лет удер-
живал чемпионский титул. Про бра-
зильца, правда, было принято говорить 
все-таки как про бойца, уже теряющего 
статус (перед встречей с Яном он проиг-
рал два поединка подряд), но теряюще-
го не настолько явно, чтобы считать его 
проходным соперником.

А его выступление в Абу-Даби уж точ-
но не наводило на мысли о безнадеж-
ной потере формы. Довольно часто, 
во втором раунде, в третьем, Жозе Алду 
был хорош: много двигался, интересно 
варьировал тактику, опасно атаковал. 
Но всего этого было слишком мало, что-
бы не просто доставлять Петру Яну вре-
менные проблемы, а создать серьезней-
шую угрозу.

Ян, конечно, был гораздо лучше. 
А экспертов ESPN, анализировавших 
бой, больше всего поразила интенсив-
ность его работы. В MMA принято под-
считывать так называемые значимые, 
то есть наносящие сопернику урон, 
удары. Так вот, в этом поединке Ян на-
нес их 194 — цифра рекордная для ка-

тегории, по крайней мере за все то вре-
мя, что существует такая статистика.

А особенно «скорострелен» Петр 
Ян был в заключительном, пятом раун-
де. По идее, принимая во внимание то, 
каким непростым был бой до этого, рос-
сиянин к нему должен был чуточку под-
сесть. Но он не подсел, а, напротив, доба-
вил. За этот раунд в цель попали 62 зна-
чимых удара Яна — примерно столько 
же, сколько в общей сложности Алду 
пропустил в десятке поединков, пред-
шествовавших нынешнему.

И это ведь был неполный раунд. 
Его пришлось останавливать за пол-
торы минуты до конца в разгар изби-
ения бразильца неутомимым россий-
ским бойцом, чей будущий оппонент, 
кажется, уже известен. В июне мате-
рый американский боец Алджамейн 
Стерлинг уже в первом раунде заста-
вил сдаться Кори Сэндхагена, а прези-
дент UFC Дейна Уайт подчеркнул, что 
это была победа в отборочном поедин-
ке — таком, в котором определяется 
претендент на титул.

Стерлинг в числе первых отреагиро-
вал на успех Яна, оставив запись в Twit-
ter: «Я следующий в очереди! Я заслу-
жил шанс, и это момент для меня ре-
ализовать мечту». Обозреватель ESPN 
Бретт Окамото не сомневается, что Пет-
ру Яну, который на протяжении всей 
своей пока еще не слишком продол-
жительной карьеры демонстрировал, 
что стремится драться лишь с лучши-
ми из лучших, не придет в голову укло-
няться от такого боя.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Ударник MMA
Петр Ян стал вторым российским чемпионом UFC
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Первой громкой выставкой, 
 открывшейся после  карантина 
в Санкт-Петербурге,  стала 
экспозиция «Иной взгляд. 
Портрет страны в  объективе 
агентства Magnum» в Цент-
ральном выставочном зале 
«Манеж». Из архива  великого 
фотоагентства было отобра-
но 250 снимков, сделанных 
в СССР и Российской Федера-
ции с момента возникновения 
агентства в 1947 году и до са-
мых последних дней — до съе-
мок в коронавирусных больни-
цах Москвы 2020 года. Родину 
 изучала обозреватель „Ъ“ 
 Кира  Долинина.

 Первый фотограф от аген-
тства появился в СССР в конце ию-
ля 1947 года, через два месяца по-
сле образования самого агентст-
ва. И это был Роберт Капа, уже тог-
да великий, как и два других со-
основателя Magnum — Анри Кар-
тье-Брессон и Дэвид Сеймур. Все-
го их было пятеро, и придумали 
они первое в мире фотоагентст-
во, чтобы защитить свои автор-
ские права и иметь возможность 
самим выбирать, куда ехать и что 
снимать. Последние съемки фото-
графа Magnum в России — это ре-
портаж Нанны Хайтман из 52-й 
московской больницы весной 
этого года. Не было десятилетия, 
чтобы кто-то из агентства не при-
езжал сюда.

Снимали разное: послево-
енные развалины и балетные 
школы, колхозы и парады, де-
лали портреты великих и ма-
леньких людей, устраивали мод-
ные сессии на улицах Ленингра-
да и на крымских набережных, 
шли маршрутами героев фильма 
«Я шагаю по Москве» и путешест-
вовали на электричках по сибир-
ским городкам и поселкам. Рус-
ский фотограф за все эти семьде-
сят с лишним лет в Magnum был 
(и есть) только один — Георгий 
Пинхасов, но русская тема оказа-
лась сильной.

Magnum с самого первого дня 
снимал там, где было остро, важ-
но, символично, очень часто опас-
но. Идеальная фотодокумента-
листика была заявленной целью 
при создании агентства, притом 
что видели ее отцы-основатели 
по-разному. Гений формы Картье-
Брессон настаивал на программ-

ном невмешательстве, парении 
над схваткой ради своего «реша-
ющего мгновения» и объективно-
сти. Капа наступал на окровавлен-
ную землю всей ступней и щелкал 
затвором камеры, как затвором 
винтовки, иногда даже не смотря 
в видоискатель. Они и из жизни 
уйдут как антиподы — Капа подо-
рвется на мине во Вьетнаме, Сей-
мура убьет пулеметная очередь 
в Египте, а Картье-Брессон умрет 
в своей постели в Провансе, не до-
жив до ста всего пять лет.

Эта разница во взглядах и уста-
новках и есть залог бешеного успе-
ха Magnum. И нынешней выстав-
ки в том числе. Здесь нет единой 
России как таковой, главный ге-
рой тут — время и место. И исто-
рия. Страна бедности и богатства 
(чего стоит фотография интерьера 
набитой антиквариатом под завяз-
ку квартиры Льва Кассиля, сделан-
ная Инге Морат в 1965-м); черного 
и красного (изысканнейшим обра-
зом сделанная серия Бруно Бар-
би, снявшего Москву 1960-х, в ко-
торой есть один цвет — красных 
флагов); лирического и брутально-
го; деревенского и имперского; об-
щественного и личного, наконец.

Куратор выставки Нина Гоми-
ашвили в комментариях к экспо-
зиции проговорилась: «Я, когда 
начинала отбирать в архиве Mag-
num фотографии, боялась, что бу-
дет много „ужасов режима“». Чи-
таем как «а их не оказалось». Дей-

ствительно, отбор сделан так, что 
вроде бы речь все больше о чи-
стой фотографии и счастливой 
обыденности. Однако фотогра-
фии куда больше, чем хотелось 
бы вложить в них принципиаль-
но модным и аполитичным кура-
торам. Почти все, кто сегодня де-
лает выставки о советском искус-
стве или об искусстве про совет-
ское, приняли за хороший тон го-
ворить только о возвышенном, 
художественной воле, искусст-
ве для искусства. Мол, историю 
мы и так знаем, а теперь давайте 
посмотрим, как это было интерес-
но и красиво.

Но материал никогда не дается, 
да и зрители не дураки. Та страна, 
которую с явной симпатией про-
фессиональных фотожурналистов 
снимали мастера Magnum, не мо-
жет быть без «ужасов режима». 
Покинутые деревни, жуткая бед-
ность, сортиры на улицах, унылые 
новостройки, бесконечные очере-
ди, дети по струнке, вечный про-
филь Ильича где ни попадя и лю-
ди… Знаете, чего на этих 250 сним-
ках почти нет? Улыбок. Нет, конеч-
но, оттепель была и перестройка, 
люди смеялись и смеются. Но надо 
быть иностранцем или слишком 
долго прожить на Западе, чтобы 
увидеть, что улыбок как таковых 
в метро и на вокзалах, в очередях 
и в музеях, даже на пляжах и в пар-
ках меньше среднестатистическо-
го в цивилизованном мире. «Ужас 
режима» тут в том, что это страна 
мрачных и недоверчивых людей. 
Мы-то об этом и без Magnum пре-
красно знаем, но с фотографиями 
агентства эти наши фобии прио-
бретают качество документа. И до-
кумент этот правдив и хорош, как 
ни посмотри.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Из России с объективностью
Работы агентства Magnum на выставке в Петербурге

28-й тур чемпионата России завер-
шился матчами с участием претен-
дентов на серебряные и бронзовые 
медали, то есть на путевки в Лигу 
чемпионов. Единственным из них, 
кому удалось выиграть, оказался 
одолевший — 3:0 — «Урал» «Крас-
нодар», вплотную приблизивший-
ся к занимающему второе место 
«Локомотиву». Железнодорожни-
ки, а также ЦСКА и «Ростов» разо-
шлись миром с «Уфой», «Рубином» 
и «Оренбургом».

 «Локомотив», имевший не-
который запас прочности, играл в этот 
день первым и сразу добавил интриги 
в рубку за путевки в Лигу чемпионов. 
В матче с ним мяч доставался «Уфе» 
очень редко. Такую картину часто 
можно увидеть в играх чемпионата 
Испании, в которых «Барселоне» про-
тивостоят аутсайдеры. Но эта игра еще 
напоминала и три предыдущие в ис-
полнении железнодорожников, в ко-
торых они разошлись миром с «Кры-
льями Советов», «Сочи» и «Спартаком»: 
все вроде бы неплохо, но с моментами 
не клеится.

А вот у «Уфы», команды в хорошем 
тонусе, всерьез, кажется, нацелившей-
ся на то, чтобы отвоевать шестое место 
(а оно при удачном стечении обстоя-
тельств позволит просочиться в Ли-
гу Европы), на излете первого тай-
ма с моментом склеилось. Подклю-
чившийся защитник Артем Голубев 
ворвался в штрафную, а там его снес 
Мурило. Даниил Фомин реализовал 
бесспорный пенальти, «Уфа» повела 
и долго-долго минимальное преиму-
щество удерживала.

Тренер «Локомотива» Марко Нико-
лич во второй половине активно ос-
вежал игру заменами. И среди отправ-
ленных им спасать «Локомотив» ока-
зался Джефферсон Фарфан, весь се-
зон залечивавший травму, потом под-
хвативший коронавирус… Это было 
его первое появление в чемпионате, 
и оно оказалось очень кстати. Собст-
венно, после выхода перуанского фор-
варда сложилось ощущение, что обо-
рона «Уфы» потрескивает. Треск вы-
лился в серию неприятных эпизодов 
в ее штрафной. И если Ведрану Чорлу-
ке после подачи Жуана Мариу не по-
везло — попал в штангу, то джокер 
Фарфан, выскочив на навес португаль-
ца, головой уложил мяч куда надо. Так 
что у железнодорожников случилась 
четвертая подряд ничья, а преследова-
тели в любом случае обрели возмож-
ность к ним приблизиться.

ЦСКА, отстававший на четыре оч-
ка, возможность упустил. Он играл 
с «Рубином» в бодрый футбол, в ко-
тором никто наглухо не закрывался, 
и обе команды атаковали и били ча-
сто. ЦСКА атаковал острее и в первом 
тайме мог забить как минимум два-
жды — когда с глазу на глаз с голкипе-
ром Юрием Дюпиным очутился Геор-
гий Щенников и когда Арнор Сигурд-

ссон мягко подсек мяч в перекладину. 
С этой точки зрения гол Федора Чало-
ва в середине тайма второго выглядел 
довольно логичным. Но до победы ар-
мейцы все-таки чуть-чуть не дотянули.

Уже близилось компенсированное 
время, когда казанский технарь Хви-
ча Кварацхелия убрал мяч в штрафной 
от пластавшегося на газоне Ивана Об-

лякова и упал. VAR доказал: Кварацхе-
лию свалил Обляков, а следовательно, 
«Рубину» полагается одиннадцатиме-
тровый, убедительно исполненный 
Евгением Марковым. Так «Рубин», обы-
гравший в предыдущем туре «Красно-
дар», насолил еще одному соискате-
лю медали, у которого теперь, чтобы 
за второе место побороться, нет иного 
варианта, кроме как побеждать «Локо-
мотив» в очной встрече на поле сопер-
ника. Она состоится уже в ближайший 
четверг в рамках предпоследнего тура.

Хорошая новость для армейцев, 
правда, пришла сразу после оконча-
ния их матча из Оренбурга. Там мест-
ный клуб, который коронавирус, ка-
залось, измочалил так, что ему уже 
и не до футбола, умудрился сыграть — 
0:0 — с «Ростовом». А ростовчане ведь 
располагаются всего в трех очках поза-
ди армейцев и в случае выигрыша мо-
гли считаться реальными претенден-
тами на путевку в Лигу чемпионов.

Завершал этот плотный день «Крас-
нодар», который, несмотря на пора-
жения от «Зенита» и превративше-
гося в обидчика фаворитов «Руби-
на», из гонки за серебром не выпал. 
Он принимал «Урал» и быстро повел 
после хитрого трюка, исполненного 
двумя его игроками,— то ли подготов-
ленного, то ли спонтанного. Даниил 
Уткин бил штрафной — с той точки, 
которая предполагала в общем-то пря-
мой удар. Это и было похоже на удар. 
Но в последнее мгновение перед вра-
тарем Владиславом Полетаевым, уже 
собиравшимся прыгать за мячом 
в угол, возникла голова Маркуса Бер-
га, а с рикошетом от нее Полетаев уже 
справиться не мог.

Своего «Краснодар» не упустил, хо-
тя не всегда был аккуратен. Во втором 
тайме Мануэл Фернандеш забил вто-
рой гол, а Вандерсон, нашедший на-
рушение в чужой штрафной, позво-
лил Реми Кабелла с одиннадцатиме-
тровой отметки забить третий. Крас-
нодарцы обошли ЦСКА и снова очути-
лись, по сути, бок о бок с «Локомоти-
вом». До железнодорожников — три 
очка при матче в запасе.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Краснодарцы подтянулись 
к «Локомотиву»
Очередной тур обострил интригу в борьбе  
за путевки в Лигу чемпионов

За 73 года работы  
фотографы Magnum  
запечатлели страну  
бедности и богат ства, 
деревенского и им-
перского, лирического 
и  брутального 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Форвард «Локомотива» 
Джефферсон Фарфан  (бьет 
головой) впервые в нынеш-
нем сезоне вышел на поле 
и спас свою команду от пора-
жения в матче с «Уфой» 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

28-й тур
«Арсенал»—«Тамбов» 2:1
Пантелеев, 20 (пен.); Луценко, 84 — Костюков, 55
«Сочи»—«Спартак» 1:0
Маслов, 24 (автогол)
«Ахмат»—«Зенит» 1:1
Иванов, 6 — Дриусси, 22.  
Удаление: Ригони («Зенит»), 34 (2 ж. к.)
«Локомотив»—«Уфа» 1:1
Фарфан, 81 — Фомин, 39 (пен.)
ЦСКА—«Рубин» 1:1
Чалов, 62 — Марков, 88 (пен.)
«Динамо»—«Крылья Советов» 2:0
Филипп, 15 (пен.); Комличенко, 24 (пен.)
«Оренбург»—«Ростов» 0:0
«Краснодар»—«Урал» 3:0
Берг, 13; Фернандеш, 57; Кабелла, 82 (пен.)

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 28 20 6 2 59:16 66

2. «Локомотив» 28 14 9 5 38:28 51

3. «Краснодар» 27 13 9 5 45:28 48

4. ЦСКА 28 13 8 7 40:27 47

5. «Ростов» 28 12 8 8 44:48 44

6. «Уфа» 28 8 13 7 22:23 37

7. «Динамо» 27 9 8 10 24:29 35

8. «Урал» 28 9 8 11 35:49 35

9. «Рубин» 28 8 10 10 17:26 34

10. «Арсенал» 28 10 4 14 34:40 34

11. «Спартак» 28 9 6 13 30:32 33

12. «Сочи» 28 8 9 11 40:33 33

13. «Ахмат» 28 7 10 11 27:39 31

14. «Тамбов» 28 8 4 16 34:39 28

15. «Крылья Советов» 28 7 6 15 30:40 27

16. «Оренбург» 28 6 6 16 26:48 24
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